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 ВЕЛИКАЯ ИСТОРИЯ В ДОКУМЕНТАХ. Вчера в 
Кемерове прошла презентация книги-альбома 
Владимира Долматова «Главные документы 
Великой Отечественной войны». На мероприятии 
автор рассказал, как создавалась книга – это 
совместный проект издания «Комсомольская 

правда» и администрации Кузбасса. По решению 
губернатора Сергея Цивилева, библиотеки и музеи 
региона бесплатно получат издание в свои фонды. 
Это подарок жителям Кузбасса в преддверии 
75-летнего юбилея Великой Победы, который будет 
отмечаться в 2020 году. Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей // соболезнование 

Личная признательность  
от главы государства

// экология

// добровольчество

Дорогами благодарности
Утром 9 мая кто-то пойдет 
смотреть на парад, кто-то 
будет готовиться встать в 
строй «Бессмертного полка», а 
участники проекта «Дорогами 
войны. Кузбасс-2019» сядут 
за руль и поедут поздравлять 
фронтовиков, бывших узников 
концлагерей и блокадников по 
всему нашему региону.

В багажниках их машин – цве-
ты и наборы с продуктами и ле-

карствами для тех, кто прошел 
Великую Отечественную.

«Мы в четвертый раз устраива-
ем такую акцию в Кузбассе, – по-
ясняет Светлана Радченко, ор-
ганизатор движения «Дорогами 
войны. Кузбасс-2019». – В про-
шлом году поздравляли 738 ве-
теранов, в этом году нас ждут 540 
человек».

Волонтеры специально выби-
рают отдаленные точки на карте 
области, понимая, что живущим 

там ветеранам может не хватать 
простого человеческого внима-
ния – в отличие от участников 
войны из Кемерова или Ново-
кузнецка. Именно поэтому мно-
гие берут с собой детей, чтобы 
те пообщались с живыми свиде-
телями исторических событий. 
Как сообщили организаторы ак-
ции, они заранее договаривают-
ся со школами и студиями твор-
чества, ребята готовят рисунки 
и поделки для ветеранов, а рас-
троганные хозяева в знак благо-
дарности зачастую приглашают 
гостей за стол. Кстати, многие 
добровольцы «закрепляют» за 
собой участников войны, кото-
рые ждут их на каждый празд-
ник 9 Мая.

Во всех городах и селах Куз-
басса участники автопробега 
не только поздравляют вете-
ранов, но и возлагают цветы к 
обелискам и монументам, уста-
новленным в память жертв  
войны.

Екатерина Переверзева.

 Михаил Борисович Красавин получает очередное 
поздравление от президента. Фото автора.

 Фото организаторов акции.

// фотофакт

Кузбасс присоединился к 
всероссийской акции «Во имя 
Любви, Вечности и Жизни», 
инициатором которой стало 
движение «Подари Земле сад». 
Цель проекта – посадить на 
территории страны 45 мил-
лионов деревьев. За каждого 
погибшего в годы Великой 
Отечественной войны.

13 мая полторы тысячи дере-
вьев будет посажено в окрестно-
стях деревни Коурак на границе 

Кемеровской и Новосибирской 
областей. Причем саженцы рас-
положатся в виде солнца.

«В центре посадим кедры, во-
круг них будет расти дубовая 
роща, а «лучики» сделаем из пло-
довых деревьев, – раскрывает за-
мысел Елена Лумбова, активист 
движения «Подари Земле сад». – 
В итоге наш сад Победы займет 
территорию в 12 гектаров».

Организаторы приглашают 
всех желающих присоединиться 
к акции и обращают их внимание, 

что работать придется в полевых 
условиях, поэтому необходимо 
одеться соответствующе, с собой 
взять защитные средства от кле-
щей, головной убор, перчатки и 
лопату. Не помешает также захва-
тить термос с чаем/кофе и пере-
кус, не требующий готовки.

Связаться с организаторами и 
узнать больше информации о по-
садке сада можно в группе «Буду-
щее Земли зависит от тебя, Кемеро-
во» в социальной сети «ВКонтакте».

Екатерина Кистанова.

Саду цвесть!

Губернатор Сергей Цивилев от всех кузбассовцев вы-
разил соболезнования родным и близким погибших в 
авиакатастрофе и слова поддержки пострадавшим.

По последним данным, 41 человек погиб в авиаката-
строфе в Шереметьево, где самолет Sukhoi Superjet 100 
(SSJ-100) авиакомпании «Аэрофлот», летевший в Мур-
манск, совершил аварийную посадку. 26 погибших пас-
сажиров – жители Мурманской области.

«Кемеровская область с чувством огромного состра-
дания восприняла известие об этой трагедии. Авиаци-
онная катастрофа, унесшая жизни людей, с глубокой и 
нескрываемой скорбью воспринята в нашем регионе. 
Кузбассовцы сопереживают и разделяют боль огромной 
потери. Передают соболезнования и слова поддержки 
семьям погибших. Скорейшего выздоровления постра-
давшим. Весь Кузбасс переживает и скорбит вместе с 
вами», – отметил Сергей Цивилев.

Пресс-служба АКО.

// официально

Почтальоны доставили 
ветеранам Кузбасса по-
здравления президента 
Российской Федерации.

В этом году более 14 
тысяч ветеранов наше-
го региона получили пер-
сональные поздравления 
от Владимира Путина с 
74-й годовщиной Победы 
в Великой Отечественной  
войне.

Письма с поздравлени-
ями, не врученные вете-
ранам в основной период 
доставки из-за отсутствия 
адресатов, будут хранить-
ся в отделениях почтовой 
связи в течение месяца и 
доставляться повторно. 
Если возникнет необхо-
димость, адресные данные 
ветеранов будут уточнять 
и осуществлять доставку 
писем в пределах Россий-
ской Федерации на новые 
адреса.

Для ветерана Вели-
кой Отечественной вой-
ны Михаила Красавина 
эти поздравления ста-
ли неотъемлемой частью 
празднования Дня Побе-

ды. В 1944 году он в по-
следнем военном призы-
ве ушел в Красную Армию 
и служил во внутренних  
войсках. Его полк охранял 
в городе Кемерово обо-
ронный завод №392, из-
готавливающий боепри-
пасы. Служил Михаил 
Борисович и после победы, 
демобилизовался только в 
1951 году. Трудовую био-
графию начал на кемеров-
ском коксохимзаводе и до 
75 лет работал на разных 
предприятиях города.

Каждый год в начале 
мая Михаил Красавин го-
товится к встрече Дня По-
беды. Он вспоминает во-
енные дни, достает свои 
награды, документы и па-
мятные вещи. Вспомина-
ет и мирное празднование 
9 Мая, перечитывая по-
лученные за долгие годы 
жизни открытки и письма. 
И каждый год их стано-
вится больше – добавля-
ется памятный конверт с 
поздравлением президен-
та Российской Федерации, 
врученный почтальоном.

Елена Петракова.

Кузбасс скорбит  
по погибшим в аэропорту 
«Шереметьево»
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Экономия трудозатрат
// нововведения

Кемеровские болельщики мечтают  
о «новом рывке для развития волейбола»

// инициатива

Каждая организация 
найдет применение бе-
режливым технологиям 
в своей деятельности. С 
этим согласны сотруд-
ники центра занятости 
Яшкинского района, где 
активно внедряются 
принципы сокращения 
издержек и улучшения 
качества работы.

Именно к этому надо 
стремиться в рамках наци-
онального проекта «Про-
изводительность труда 
и поддержка занятости», 
разработанного по поруче-
нию президента РФ Влади-
мира Путина.

«Мы ведем два про-
екта, – поясняет Любовь 
Элер, директор центра за-
нятости Яшкинского рай-
она. – Первый – это рабо-
та с нашим интерактивным 
порталом. Мы хотим, что-
бы работодатели чаще по-
давали вакансии электрон-
ным способом. Это снизит 
трудозатраты как партне-
ров, так и наших сотрудни-
ков, и вдобавок повысится 
процент трудоустройства». 

Для этого в центре заня-
тости проводятся круглые 
столы и мастер-классы, на 
которых работодателям 
объясняют, как взаимо-
действовать с порталом.

«Второй проект затра-
гивает документооборот, 

– продолжает Любовь Ва-
лерьевна. – Мы заводим 
личное дело на каждого, 
кто встает на учет. По за-
кону, оно хранится 75 лет. 
При этом существует осо-
бый порядок: готовится 
опись, документы склады-
ваются в определенной по-
следовательности, форми-
руется два тома».

Сейчас в центре заня-
тости проводится экспе-
римент, как можно было 
бы минимизировать тру-
дозатраты на этот про-
цесс. Пробуется конвейер-
ный метод, когда первый 
специалист раскладывает 
карточки, второй сшивает, 
третий подписывает пап-
ку и так далее. Существует 
и индивидуальный подход: 
для работы с архивом вы-
деляется отдельное время 
в течение рабочего дня, на 
которое встречи с клиен-
тами не назначаются, спе-
циалист занят одним де-
лом. Пока сложно сказать, 
какой способ окажется бо-
лее эффективным. Но та-
кова специфика работы бе-
режливых технологий: это 
непрерывный процесс, и 
нельзя останавливаться в 
своем развитии.

Екатерина Кистанова.

Фанаты этого вида спорта про-
сят власти построить новый 
стадион в столице Кузбасса.

Соответствующая петиция раз-
мещена на портале www.change.
org. По состоянию на 13.30 вче-
рашнего дня под письмом подпи-
сались более 14700 человек.

Петиция, составленная бо-
лельщиком Сергеем Луневым, 
адресована министру спорта РФ 
Павлу Колобкову, президенту 
Всероссийской федерации волей-
бола Станиславу Шевченко и гу-
бернатору Кузбасса Сергею Ци-
вилеву.

«Волейбол в Кузбассе в послед-
ние годы активно развивается. 
Наша главная команда ВК «Куз-
басс» показывает лучшие в сво-
ей истории результаты. В 2018 
году команда стала победителем 
кубка Сибири и Дальнего Восто-
ка, вышла в финал Кубка России и 
завоевала путевку в Кубок ЕКВ. В 
текущем году впервые «Кузбасс» 
стал полуфиналистом Кубка Ев-
ропейской конфедерации волей-
бола, – напоминают болельщики. 

– Главный подарок всему Кузбас-
су этой весной – выход в финал 
нашей команды. Это произошло 
впервые в истории! Сегодня, ког-
да идут финальные игры чемпи-
оната России, все поклонники 
волейбола горячо болеют за лю-
бимую команду. Наша мужская 

команда – одна из сильнейших в 
стране!»

Авторы отмечают, что благо-
даря успехам нашей команды все 
больше людей в Кузбассе увлека-
ются этим видом спорта, растет 
количество детей, желающих об-
учаться волейболу.

«Сегодня без преувеличе-
ния можно сказать, что волей-
бол – самый массовый в Кузбас-
се игровой вид спорта. Почти 10 
тысяч человек в области зани-
мается этим видом спорта. На 
домашних играх «Кузбасса» в 
СКР «Арена» всегда полные три-
буны болельщиков. И комплекс 
даже не может вместить всех 
желающих. Мы благодарны на-
шему губернатору за то, что он 
разделяет нашу любовь к волей-
болу, поддерживает этот спорт 
и лично приходит поболеть за 
«Кузбасс».

Хотим сказать большое спа-
сибо Сергею Евгеньевичу и за то, 
что по его инициативе Кузбасс 
подготовил заявку на проведение 
чемпионата мира по волейболу в 
Кемерове.

Считаем, что это большой знак 
уважения и поддержки и коман-
ды, и всех нас. Мы, болельщики 
ВК «Кузбасс», поддерживаем эту 
идею. Ведь болея за команду на 
выездных играх в разных горо-
дах России, мы видим, какие со-
временные дворцы спорта есть у 

других клубов», – сообщают ав-
торы обращения.

Поэтому болельщики увере-
ны, что для проведения чемпи-
оната мира в Кузбассе должен 
быть построен спортивный ком-
плекс, отвечающий всем требова-
ниям как с точки зрения спортив-
ной составляющей, так и в части 
безопасности и возможности ор-
ганизации специальной зоны для 
клуба болельщиков.

«Строительство такого ком-
плекса очень важно для нас и на-
ших детей, для молодежи наше-
го города и области. Это будет 
отличной базой для тренировок, 
подготовки новых спортсменов. 
Это даст новый рывок для разви-
тия волейбола, для новых ярких 
побед Кузбасса!

Просим вас поддержать и со-
действовать реализации про-
ектов по созданию в Кемерове 
современного спортивного ком-
плекса», – отмечают болельщики.

Фанаты волейбола оставляют 
и свои комментарии под докумен-
том: «Я подписываюсь, потому что 
люблю волейбол и посещаю игры 
команды. Зал всегда переполнен», 
«Хочу, чтобы волейбол в нашей об-
ласти продолжал развиваться!».

Отметим, что подписать пети-
цию можно и на сайте волейболь-
ного клуба «Кузбасс», где тоже 
размещен документ.

Елена Ростовцева.

// праздник

День весны, труда и солидарности
Три тысячи человек приняли 
участие в первомайском митинге в 
Кемерове.

Несмотря на переменчивую пого-
ду, представители профсоюзных ор-
ганизаций, предприятий Кузбасса 
и политических партий собрались в 
парке Победы имени Г.К. Жукова на 
традиционное первомайское меро-
приятие, посвященное Дню между-
народной солидарности трудящихся.

Уже несколько лет в Кемерове не 

практикуют такую форму публичных 
действий, как демонстрации или ше-
ствия на 1 Мая. Вместо этого проходит 
митинг-концерт с участием всех жела-
ющих. В том числе ОНФ и партийцев. 
Так, в нынешнем году в парке Победы 
были замечены единороссы, «Патри-
оты России», члены «Справедливой 
России» и ЛДПР. По данным Федера-
ции профсоюзных организаций Куз-
басса, в мероприятии приняли участие 
3000 человек.

Елена Ростовцева.

 Фото Федора Баранова.

Ветераны, участники войны, труженики тыла, 
жители Кузбасса, поздравляем вас с Днем народной  
Победы в Великой Отечественной войне!

Мы гордимся мужеством, храбростью и стойкостью 
старшего поколения. Вспоминаем о тех, кто во имя мира 
и свободы прошел суровые военные испытания. Мы всё 
бережнее храним фотографии наших родных, ковавших 
Победу на фронте и в тылу, и прославляем их имена, ше-
ствуя 9 Мая в торжественном параде Бессмертного пол-
ка.

Дорогие земляки, от всей души желаем вам и вашим 
близким здоровья и долгих лет жизни, согласия и благо-
получия в семье!

С праздником, с Днем Великой Победы!

С искренним и глубоким уважением, директор  
ООО «АльфаСтрахование - ОМС» филиал «Сибирь» 

Светлана Балашова.

Если вы получили полис ОМС в «АльфаСтрахование - ОМС» и вам нужна консультация страхо-
вого представителя, позвоните по телефону «горячей линии» 8 800 555 10 01. Если полиса пока 
нет, оформите заявку на сайте компании alfastrahoms.ru, по телефону «горячей линии» или об-
ратитесь в один из пунктов выдачи полисов, действующих в Кемеровской области. Определен-
ные категории граждан могут заказать доставку полиса на дом.
ООО «АльфаСтрахование-ОМС». Лицензия OС № 0193–01 от 03.08.2017 г. 
в сфере обязательного медицинского страхования выдана ЦБ РФ бессрочно.

На правах рекламы.
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// какие мы

 Фото Сергея Гавриленко.

// будь в курсе

На долю Ивана Костюченко выпало 
поразительное количество испытаний: 
война, флот, железная дорога. Однако 
каждое из них не только не сломило 
дух советского солдата, но закалило 
его. 1 мая этого года Иван Федорович 
отметил свой 93-й день рождения.

«Это ж самая страшная война была…»
Детство его прошло в селе Козлово Топкинского рай-

она. В самом начале Великой Отечественной войны на 
фронт призвали отца, а через год и старшего брата Нико-
лая. В 1943-м подошла очередь самого Ивана. 17-летним 
парнем он прошел курс молодого красноармейца, после 
чего вместе с товарищами был отправлен на Первый Бе-
лорусский фронт под город Гомель.

«Попал я в пехоту, в отдельный батальон связи, – 
вспоминает фронтовик, – самый молодой парнишка там 
я был. А первое боевое крещение принял близь села Ми-
хайловское. Немцы уже не те были, конечно же, всю Рос-
сию, всю Беларусь уже освободили к тому времени. Пом-
ню, в стороне Бобруйска бой большой был. Меня тогда 
стукнуло чем-то в плечо, ключицу сломало, я упал. Две 
недели в госпитале пролежал. Тогда под Бобруйском и 
наших много погибло, и немцев много…»

Несмотря на столь юный возраст, побывать сибиряку 
пришлось в очень опасных ситуациях: большинство из 
нас такое видели только в кино.

«Стояли возле деревни какой-то. Названия не пом-
ню, да и разве можно было тогда их отличить? Все дома 
сожженные. В той деревне немецкие склады были, что-
бы узнать, что в них, нужно было «языка» взять. Снаря-
дились мы тогда вчетвером. С нами старшина был, здо-
ровый такой мужчина. Ночь, а часовой один ходит. Мы 
приметили, что в одном углу света нет. Там колючую 
проволоку прорезали и залегли, а старшина в темноту 
пополз. Часовой подходит к тому темному углу, а стар-
шина его – раз! И потащили. Благодаря этому мы узнали, 

что на тех складах были тяжелые снаряды», – рассказы-
вает Иван Федорович.

Об ужасах войны он вспоминает с праведным гневом 
советского солдата. И почти после каждой такой исто-
рии добавляет: «Не дай бог никому! Чтобы вовек не было 
больше. Это ж самая страшная война была…»

Война для Ивана Федоровича закончилась воз-
ле Польши. К тому времени Красная Армия создавала 
плацдарм для наступления за границу СССР. Фронто-
вик вспоминает, как они почти полтора месяца готовили  
аэродром и подвозили горючее.

Когда подтянулся для наступления Украинский 
фронт, Ивана Костюченко вызвал к себе командир роты 
и, вопреки рвению парня продолжать сражаться, прика-
зал отправляться в училище.

«За границу меня отправлять не стали, молодого по-
жалели… Отправили бы, так, может, уже и костей не 
было. Ведь сколько полегло там наших еще! А кто-то, 
как брат мой Николай, дошел до Берлина – и живой. Нам 
повезло: и я, и брат, и отец, хоть и инвалидом, все верну-
лись с фронта. А у соседей было одиннадцать человек в 
семье, и четыре брата на фронте погибло», – рассказыва-
ет Иван Федорович.

День Победы сибиряк встретил уже в училище в горо-
де Дятьково Брянской области: «Мы еще спали, а коман-
дир роты пришел и сказал, что война кончилась. Ой, что 
было тогда: кто в гипсе руками машет и пляшет, кто пла-
чет, кто радуется…»

С корабля на поезд
Через несколько месяцев после войны училище рас-

формировали, а Костюченко и остальных курсантов от-
правили на Дальний Восток в спецшколу, где Иван Фе-
дорович шесть месяцев обучался на торпедиста. 

Закончив подготовку, сибиряк проходил службу на 
минном заградителе «Ян», а после был командирован на 
эсминец «Резкий». На флоте он охранял границу возле 
Сахалина, острова Русский и побережья Камчатки. Де-
мобилизован был в звании инженер-капитана третьего 
ранга.

В 1951-м Иван Федорович вернулся на родину, где 
устроился к своему дяде в паровозное депо учеником 
слесаря. С того момента и до выхода на пенсию жизнь 
фронтовика была прочно связана с железной дорогой:

«Потом сдал на третий разряд, проработал месяц, 
и меня поставили кочегаром на поезд. Пять месяцев 
проездил, и послали на курсы помощника машиниста 
в Тайгу. В 1963 году пришли тепловозы, поехал я тогда 
в Омск учиться на машиниста шесть месяцев. Потом 
перешел на электровоз, а в последнее время работал уже 
на пассажирских поездах. За 35 лет на железной дороге 
было всякое…» – отмечает сибиряк, ветеран Кузбасского 
региона Западно-Сибирской железной дороги.

Иван Федорович Костюченко будто бы сделан из того 
же сплава, что и рельсы, по которым он водил поезда. 
Оглядываясь на свой невероятный опыт, фронтовик го-
ворит: «Нужно жить и учиться хорошему друг у друга, я 
так понимаю! Дай бог, чтобы никогда и нигде не было 
войны. Ни в одной стране».

Такие люди производят впечатление несгибаемых ти-
танов, которые пережили страшнейшие и тяжелейшие 
испытания, но вопреки всему вышли победителями и 
сохранили в себе все самое важное и человеческое.

Илья Девянин.

Железный человек

Сделать доброе дело и помочь участ-
нику боевых действий, который жи-
вет в Кузбассе, теперь стало проще: 
достаточно купить значок с символи-

кой акции «Красная гвоздика». Их с 1 мая по  
22 июня продают волонтеры в местах массо-
вых скоплений людей.

Второй год подряд акция «Красная гвоздика» 
проводится в Кузбассе. «Фиксированной платы 
за значки нет, и каждый сам определяет сумму 
пожертвования, – рассказывает Виктория Хар-
линская, региональный руководитель общерос-
сийского общественного движения «Волонтеры 
Победы» и координатор акции «Красная гвоз-
дика» в Кузбассе. – Как правило, от 30 до 50 ру-
блей платят за «Красную гвоздику».

Акцию проводит благотворительный фонд 
«Память поколений», ему помогают участни-
ки всероссийского общественного движения 
«Волонтеры Победы». «Красная гвоздика»  
охватывает не только ветеранов Великой От-
ечественной, но и участников локальных войн 
и боевых конфликтов. Адресную поддержку 
также получают госпитали для ветеранов.

В Кемеровской области за время существо-
вания фонда помогли 46 ветеранам на сумму 
более 700 тысяч рублей. Причем акция рабо-
тает по принципу, что все собранные деньги 
остаются в регионе. Иными словами, пожерт-
вования, которые соберут кузбасские волон-
теры, пойдут на помощь ветеранам, прожива-
ющим в Кемеровской области. 

К слову, в Кемерове купить значок акции мож-
но рядом со всеми торговыми центрами «Проме-
над», на центральной набережной и на бульваре 
Строителей. Работают волонтеры по будням с 
18.00 до 20.00 и по выходным с 16.00 до 18.00.

Екатерина Переверзева.

С 1 мая военные пенсии ветера-
нов Великой Отечественной 
войны врастут примерно на 9,5 
тыс. руб. в месяц. Однако по-

лучить такую прибавку смогут не все 
представители контингента особого 
внимания, которых сегодня обобщен-
но называют ветеранами. В Кузбассе 
майское повышение военных пенсий 
коснется менее 700 человек.

В соответствии с поправками в дей-
ствующее законодательство, вступив-
шими в силу 1 мая, увеличенные во-
енные пенсии станут выплачивать 
тем ветеранам, которые служили в 
действующей армии или в других си-
ловых структурах, воевали в отря-
дах партизан или подпольщиков, слу-
жили в разведке, были награждены 
медалью «За оборону Ленинграда». 
Также повышение коснется граждан, 
которые в детском возрасте получили 
инвалидность из-за ранения.

По данным министра труда и соци-
альной защиты России Максима То-
пилина, в стране сегодня проживают 
около 74 тыс. участников войны и ве-
теранов-инвалидов. Потери в их ря-
дах нарастают в геометрической про-
грессии…

Кроме ежемесячной прибавки к 
пенсиям, 644 кузбасских ветерана и 
инвалида Великой Отечественной  
войны, принимавшие участие в бое-
вых действиях в 1941-1945 годов, по-
лучат ежегодную выплату в размере 

10 тыс. руб. к Дню Победы. По данным 
Отделения Пенсионного фонда РФ по 
Кемеровской области, мужчин и жен-
щин среди ветеранов-участников се-
годня поровну: по 322 человека обое-
го пола. Раньше мужчин было больше. 
Старейшему ветерану, кемеровчани-
ну Якову Ивановичу Ноздрюхину, уже 
исполнилось 100 лет.

Напомним: помимо непосред-
ственных участников и инвалидов Ве-
ликой Отечественной, в Кузбассе про-
живают еще более 10 тыс. ветеранов 
из других категорий: 9601 труженик 
тыла, 296 бывших узников фашист-
ских концлагерей, 203 человека, на-
гражденных знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда».

Также с 1 мая будет произведен пе-
рерасчет социальных доплат к пенси-
ям неработающих пенсионеров. Это 
предусмотрено двумя федеральными 
законами, принятыми в апреле ны-
нешнего года («О государственной со-
циальной помощи», «О прожиточном 
минимуме в Российской Федерации»).

Когда в январе 2019-го пенсии в 
России проиндексировали, оказа-
лось, что у изрядной части получате-
лей индексация привела к уменьше-
нию суммы дополнительных выплат, 
«дотягивавших» размер пенсии до 
прожиточного минимума. В результа-
те малоимущие пенсионеры получили 
на руки почти такие же суммы, что и 
ранее.

Майские изменения оговаривают, 
что прибавки будет устанавливаться 
сверх прожиточного минимума пен-
сионера и не уменьшит доплату к пен-
сии.

В Отделении Пенсионного фонда 
РФ по Кемеровской области подчер-
кнули, что перерасчет по новым пра-
вилам будет сделан за весь период с  
1 января 2019 года и коснется всех уже 
проведенных за это время индекса-
ций. Напомним: в январе страховые 
пенсии неработающих пенсионеров 
были проиндексированы на 7,05%, в 
феврале на 4,3% были проиндекси-
рованы ежемесячные денежные вы-
платы, в апреле на 2% увеличились 
пенсии по государственному обеспе-
чению.

Перерасчет коснется не только фе-
деральной социальной доплаты, пре-
доставляемой ПФР, но и региональ-
ной социальной доплаты, которую 
выплачивают органы социальной за-
щиты субъектов РФ.

Подавать заявления на перерас-
чет доплат не нужно – процесс будет 
проходить в автоматическом режи-
ме, пенсионерам не потребуется об-
ращаться ни в отделение Пенсионного 
фонда, ни в органы социальной за-
щиты. Прибавку к выплатам получат 
около 77 тысяч пенсионеров Кемеров-
ской области, которым назначена фе-
деральная социальная доплата.

Валентина Акимова.

Вырастут и пенсии, и доплаты
// акция

«Красная гвоздика» 
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// увлечения

1945 метров в ледяной воде

// память

Он не вернулся из боя…
«Пропал без вести» – извещения с такой 

фразой в годы войны и в послевоенный пе-
риод получали многие семьи. Пропавших 
без вести были миллионы, и судьба этих 
защитников Родины долгое время остава-
лась неведомой. В большинстве случаев она 
остается неизвестной и сегодня…

Николай Фёдорович Фурсов родился в 
посёлке Рязань Ленинск-Кузнецкого рай-
она (сейчас этого населенного пункта уже 
нет на карте нашей области) в 1923 году. У 
родителей было ещё четыре дочери.

К началу Великой Отечественной паре-
нёк трудился в колхозе, помогал родите-
лям. Казалось, впереди длинная светлая 
жизнь… Но с первых же дней войны в свои 
17 лет Николай был призван в Красную Ар-
мию Ленинск-Кузнецким райвоенкоматом.

Шёл 1943 год. Отважный рядовой Фурсов 
сражался на фронте. Со слов родных, в одном 
из последних писем Николай писал: «Мама, ос-
вобождаем твою Родину» (Анастасия Ведене-
евна Фурсова родом из Воронежской области, 
станция Поворино). Больше писем не было…

В Центральном архиве Министерства 
обороны Российской Федерации скупые 
сведения о Николае Фурсове: «Причина вы-
бытия: пропал без вести в марте 1943 года», 
«Нет данных о точках боевых действий в 
составе воинских частей (п/п 1695 часть 
706) на период службы героя».

Николаю Фурсову было 20 лет… 
Жизнь оказалась короткой, как вспыш-
ка! Светлая память всем, кто не вернул-
ся из боя!

Сергей Иванов.  Николай Фурсов перед войной.

Администрация Калтанско-
го городского округа Кемеров-
ской области и ООО «Кузнецк- 
экология+» объявляют о нача-
ле проведения общественных 
обсуждений с гражданами и 
общественными организаци-
ями (объединениями) по во-
просам « Оценка воздействия 
намечаемой деятельности по 
эксплуатации установки «Пи-
ротекс» по переработке и ути-
лизации резиносодержащих 
и полимеросодержащих отхо-
дов, нефтешламов и отрабо-
танных масел на окружающую 
среду по адресу: Кемеровская 
область, г. Калтан, ул. Комсо-
мольская, д. 12/1»

Название намечаемой де-
ятельности: «Эксплуатация 
установки «Пиротекс» по пе-
реработке и утилизации ре-
зиносодержащих и поли-
меросодержащих отходов, 
нефтешламов и отработанных 
масел на окружающую среду 
по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Калтан, ул. Комсо-
мольская, д. 12/1»

Цель намечаемой деятель-
ности: Утилизация отходов I-IV 
класса опасности.

Месторасположение на-
мечаемой деятельности: на 
территории Калтанского го-
родского округа, г. Калтан, ул. 
Комсомольская, 12/1. 

Наименование и адрес за-
казчика: ООО «Кузнецкэколо-
гия+», 652809, Кемеровская 
обл., г. Калтан, ул. Шуштеп-
ская, 1а.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1-2 квар-
талы 2019 г.

Орган, ответственный за 
организацию общественного 
обсуждения: Администрация 
Калтанского городского окру-
га.

Предполагаемая форма 
общественного обсуждения – 
слушания.

Форма представления за-
мечаний и предложений – 
письменная. 

Ознакомиться с проект-
ной документацией, включая 
предварительный вариант ма-
териалов ОВОС и техническое 
задание по ОВОС, и оставить 
предложения и замечания в 
письменной форме с указани-
ем ФИО можно в течение 30 
дней со дня опубликования на-
стоящей информации по адре-
су: 

- 652809, г. Калтан, ул. Шуш-
тепская, 1а (кабинет 2). Время 
приема: с 09.00 до 16.00 каж-
дый будний день;

- 652740, г. Калтан, пр. Мира, 
51. Время приема: с 08.00 до 
17.00 (обед 12.00-13.00) каж-
дый будний день. 

Предложения и замечания 
принимаются до 10.06.2019 г. 
(включительно). 

Дата, время и место прове-
дения общественных слуша-
ний: 11 июня 2019 г. в 13.00, ДК 
«Энергетик», пр. Мира, 55а.

Эстафетный заплыв «Помним! Гордим-
ся!» моржи посвятят очередной годовщи-
не Великой Победы. А состоится он 9 мая в 
14.00 на Красном озере в Кемерове.

Свободное плавание
Всем участникам организаторы обеща-

ют жаркую баньку, а зрителям – горячий 
чай. Важно, что каждый любитель аквайс-
спорта сам выберет для себя посильный 
отрезок дистанции. «Будем плыть в спо-
койном темпе без учета времени, – пояс-
нила председатель кемеровского клуба 
закаливания и зимнего плавания «СнеГи-
ри» Елизавета Пономарева. – Многие, бег-
ло прочитав запись в паблике, удивляются, 
спрашивают: «Много ли у нас людей, спо-
собных проплыть 1945 метров в холод-
ной воде?» Например, наша четырехкрат-
ная чемпионка мира Елена Гусева плавает 
1000 метров на соревнованиях, остальные 
аквайс-спортсмены преодолевали макси-
мальную дистанцию 450 метров. Основная 
масса моржей плавает от 25 до 200 метров».

И все же эстафетный заплыв на столь 
внушительную дистанцию для местных 
аквайс-спортсменов – дело не новое. Так, 
ко Дню защитника Отчества совместными 
усилиями они проплыли больше 2019 ме-
тров. А отважились на такое испытание 30 
человек. Среди них были не только жите-
ли областного центра, но и гости из Юрги. 
Каждый из участников преодолел от 25 до 
100 метров, а некоторые сделали несколько 
заходов. Установили это достижение мор-
жи в возрасте от 26 до 76 лет.

Базе быть!
Недавно кузбасские любители захва-

тывающего дух экстрима получили долго-
жданное радостное известие. В областном 

центре у них все-таки появится своя база. 
Три года понадобилось, чтобы идея стро-
ительства специализированной площадки 
для занятий аквайс-спортом приобрела за-
вершенный вид и вплотную приблизилась 
к реализации. Кемеровскому клубу «Сне-
Гири» выделили участок на берегу Красно-
го озера.

«В феврале Сергей Цивилев принял уча-
стие в тренировке нашего клуба и одолел 
дистанцию 25 метров в ледяной воде. Бла-
годаря его поддержке и появилась возмож-
ность для развития зимнего плавания в 
Кузбассе. Сейчас будем заниматься бла-
гоустройством территории, уже готовим 
проект. Нам нужна помощь специалистов. 
Ищем партнеров и помощников (волонте-
ров)», – пояснила Елизавета Пономарева.

На базе будет располагаться региональ-
ное отделение всероссийской обществен-
ной организации «Федерация зимнего пла-
вания России», здесь начнут проводить 
различные соревнования, а также появит-

ся физкультурно-оздоровительный центр.
Энтузиасты аквайс-спорта приглаша-

ют к сотрудничеству все заинтересованные 
организации для совместного проведения 
мероприятий, общения и досуга.

Весомые победы  
и судьбоносные встречи

В марте клубу «СнеГири» исполнилось 
всего два года, но он уже успел завоевать и 
популярность, и авторитет. Наши аквайс-
спортсмены становились победителями и 
призерами самых разных соревнований в 
холодной воде, в том числе и открытого Куз-
басского криатлона. А не так давно в Мур-
манске прошли III чемпионат мира и I Кубок 
Арктики по ледяному плаванию. В этих со-
ревнованиях с участием 400 пловцов из 33 
стран мира блестяще выступили «снегири» 
Александр Боровиков (Кемерово) и Елена 
Гусева (жительница Пермского края, свя-
завшая свою судьбу с Кузбассом). Александр 
завоевал «бронзу» на дистанциях 50 метров 
вольным стилем и 50 метров баттерфляем. У 
Елены «золото» на дистанциях 200 метров 
вольным стилем и 50 метров баттерфляем, 
а также «серебро» на 50-метровке вольным 
стилем. Кроме того, Елена преодолела мара-
фонскую дистанцию в один километр и при-
шла к финишу четвертой.

«Немного людей в мире отважатся на 
такую дистанцию, это на грани человече-
ских возможностей, не все участники за-
плыва справились с такой задачей», – гор-
до отметила Елизавета Пономарева.

К слову сказать, недавно Александр 
Боровиков и Елена Гусева поженились, а 
свой свадебный вальс станцевали прямо в 
озере на диво случайным свидетелям та-
кого семейного праздника.

Алена Смирнова.

Именно такую дистанцию собираются преодолеть сообща самые зака-
ленные кузбассовцы
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Мешок с сухарями и «монголка»  
бравого кавалериста Зворыгина

Не успел  
и в последний вагон

До Москвы, куда следовал по-
езд с необстрелянными солдатами, 
оставалось около ста километров. 
И вот на станции самого молодо-
го и шустрого Лёню Зворыгина от-
правили получить мешок с суха-
рями. Тот, кто пайки выдавал, ещё 
посмеялся, что самого солдатика 
из-за большого мешка не видно.

Когда Леонид, вспотевший 
от тяжести, добежал до перрона, 
его состава там уже не было. Был 
только еще один отставший сол-
дат. Решили догонять своих. И 
обоим удалось сесть на следую-
щий поезд: форма выручила. Но 
уже на столичном перроне к ним 
подошел караул. В историю про 
опоздание на поезд не повери-
ли. И мешок с сухарями как до-
казательство не помог. Приняли 
Леонида и второго солдата за де-
зертиров. Отвели в комендатуру, 
заперли. Двое суток под замком 
тянулись как два года…

А на третьи сутки за арестан-
тами пришёл капитан. С того 
самого поезда, на который они 
опоздали. Разыскал-таки коман-
дир солдат, не бросил. Освобо-
дили парней. Но поезд-то их уже 
ушёл. Как рассказал капитан, 
бойцов из того состава направи-
ли в Тегеран. Там планировалась 
встреча Большой тройки – руко-
водителей СССР, США и Вели-
кобритании. Потому и потребо-
валось усиление охраны.

Леонида отправили в распре-
делительный полк. Он, хоть и мо-
лодой, был уже подготовленным 
бойцом. Вместе с другими при-
зывниками и студент мариинско-
го сельхозтехникума Зворыгин 
обучался на военном полигоне. 
И вот, пока он размышлял, в ка-
кие войска может попасть, пе-
ред строем появился человек с 
саблей на боку. И начал расска-
зывать о кавалерийских частях, 
без которых не обходились наши  
войска. Ведь конница и в проры-
вах, и в рейдах по тылам против-
ника участвовала.

– Так кто согласен пополнить 
ряды кавалеристов? – спросил, 
как бы сейчас выразились, «по-
купатель».

– Я! – сделал шаг вперёд Лео-
нид.

Он родился и вырос в деревне. 
Так что с лошадьми умел управ-
ляться.

Привет от президента
Не так давно Леониду Михай-

ловичу вручили ещё одну награ-
ду – медаль «За освобождение 
Белоруссии». Вместе с благодар-
ностью от президента Алексан-
дра Лукашенко.

В Белоруссию Леонид попал 
уже в составе Гвардейской ка-
валерийской дивизии. И сразу в 
Гродно, на передовую. А там…

– Смешались в кучу кони, 
люди, – вот так кратко строчкой 
из лермонтовского «Бородино» 
Леонид Михайлович вспомина-
ет о тех боях. Ведь в Белорус-
сии было много болот. И там, где 
не проходила техника, выруча-
ли кони. «Лошадь на войне себя 
ещё покажет!» – не раз говорил 
легендарный маршал Будённый.

Кавалеристы сражались хра-
бро и, конечно, несли потери. И 
так же, как люди, от ран и раз-
рыва сердца гибли кони. А по-
полнялись кавалерийские части 
лошадьми из Монголии. Рыжая 
«монголка» была и у Леонида. 
Не раз спасали они друг друга. 
Лошадь выносила бойца из-под 
пуль, а он в холодные ночи на-
крывал ее своей шинелью. Са-
мому же Леониду приходилось 
спать и на земле, и на снегу. В 
лучшем случае – на соломе.

Но бессонных ночей было 
больше. Потому что именно по 
ночам для сохранения и бойцов, 
и лошадей чаще всего меняли 
дисклокацию. Не согласен Лео-
нид Михайлович с мнением не-
которых, что командиры Крас-
ной Армии не дорожили жизнью 
солдат. А может, ему просто по-
везло на командиров. Да, по их 
приказу кавалеристы вместе 
с пехотинцами бросались и в 
огонь, и в воду. Да, если проры-
вались вперёд наши «Катюши», 
конница скакала следом. Да и 
вообще не было таких войск, ко-
торых бы она не сопровождала.

Обнялись  
и разочаровались  
на Эльбе

Белоруссия, Польша, Восточ-
ная Пруссия с Кёнигсбергом и, 
наконец, Германия. Но ещё не 
9 мая, а только 4-е. Берега реки 
Эльбы. На одном расположи-
лись советские войска, а на дру-
гом – союзники, американцы. 
Интересно, какие они? За вопро-
сом командиру последовал и от-
вет:

– Вот же они. На наш берег 
плывут.

Приплыли. Сошли на берег. 
Высокие, крепкие и… чёрные. Во 
всяком случае, среди тех, кото-
рые к нашим приплыли, Леонид 
увидел больше негров. А дальше 
всё было как писали в газетах и 
показывали в кино. Обнимались, 
жали друг другу руки, называли 
свои имена, хлопая себя по гру-
ди. В общем, хорошей была та 
встреча на Эльбе. Возвращаясь 
на свой берег, американцы при-
гласили в гости русских.

И наши поплыли «с ответным 
визитом». Человек тридцать, 
среди них и Леонид Зворыгин. 
До берега с союзниками остава-
лось совсем немного, когда раз-
дались выстрелы. Не на пора-
жение, не по катеру, а рядом, по 
воде. Доплыли целыми и невре-
димыми, но озадаченными. А 
дальше их охрана не пускает. Ра-
зозлились красноармейцы из-за 
такого нерадушного приёма и… 
разоружили американский ка-
раул. И тут же на наш берег по-
летел тревожный сигнал. Мол, 
русские бузуют. Приплыли к со-
юзникам командиры-переговор-
щики, и конфликт был исчерпан.

Исторические встречи
После Победы отправили Ле-

онида дослуживать в Западную 
Украину. Там воевали уже не с 
фашистами, а с бандеровцами. 
Те лютовали. И в 1946 году, ког-
да проходили выборы в местный 
Верховный Совет, наши солдаты 
охраняли избирательные участ-
ки от бандитов.

Запомнился Зворыгину и 
1947 год. Тогда к ним в полковую 
школу курсантов с проверкой 
приезжал маршал Семён Будён-
ный. Тот самый!

А в 1948-м отправили Леони-
да в Забайкалье. Там советский 
почётный караул встречал поезд 
с китайским лидером Мао Цзэ-
дуном. Великий Кормчий ехал в 
Москву, а на станции Маньчжу-
рия была остановка. Ох, и холод-
но же было в тот день, а товарищ 
Мао всё никак не выходил из ва-
гона. Наконец, появился, встал 
за трибуну, произнёс небольшую 
речь…

Домой Леонид приехал толь-

ко в 1950 году. И сразу – в мари-
инский сельхозтехникум. До-
учиваться.

Ждал невесту два года
Леонид уже заканчивал тех-

никум, когда его срочно вызвали 
в военкомат. Явился, доложил о 
прибытии. А его, навеличивая 
Михайловичем, приглашают к 
самому военкому. Заходит Лео-
нид в кабинет, а комиссар с при-
ветливой улыбкой – навстречу. 
Оказывается, к ним пришла на-
града для Зворыгина. А именно 

– медаль «За отвагу». За особое 
мужество, за подвиг. Его Леонид 
совершил ещё в Германии в 1945 
году. Правда, сам он не считал 
это подвигом. Просто не мог по-
ступить иначе.

Об этой награде Леонид ни-
кому не сообщил, кроме друга по 
комнате в общежитии. И герой-
ства своего не выпячивал, рас-
сказал просто:

– Немцы, чувствуя свой близ-
кий конец, вели себя по-разному. 
Кто-то отстреливался, а кто-то 
добровольно сдавался в плен. 
Так вот, однажды патрулиро-
вал я по улицам. Подошёл к од-
ному зданию, похожему на ам-
бар. А оттуда – немецкая речь. 
Прислушался. Точно, не почу-
дилось. Оружие при мне, конеч-
но, было. А ещё граната. Но я-то 
один, а, судя по голосам, в амба-
ре несколько человек. Но в та-
кие минуты особо не размышля-
ешь. Кричу: «Хенде хох!». А ещё 
по-русски: «Нас здесь много!». 
Может, поверили, что я не один, 
а может, решили, что лучше 
сдаться. Наружу они выходили 
без оружия. Побросали, значит. 
Построил я эту вражину, пере-

считал. 30 человек. Ровно столь-
ко и привёл в комендатуру. А сам 
дальше пошёл – патрулировать…

Даже своей невесте Антонине 
он не упомянул о том случае. Да 
и вообще о войне ей не рассказы-
вал. Зачем? Ведь на белом свете 
уже новая мирная весна. Анто-
нина – второкурсница ветери-
нарного отделения. Вот и ждал 
он её (то есть свадьбы с ней) ещё 
два года. Зато потом и жених, и 
невеста были с дипломами тех-
никума. А институт Леонид 
окончил уже заочно.

Работали Зворыгины в одних 
хозяйствах Тяжинского и Про-
мышленновского районов. Он – 
агроном, управляющий, парторг, 
она – ветфельдшер. В этом году 
будет у Леонида Михайловича и 
Антонины Павловны железная 
свадьба: 65 лет они вместе! И в 
беде, и в радости. А самая боль-
шая беда – потеря уже взросло-
го сына. Но есть ещё один сын и 
дочь. Это по их настоятельной 
просьбе переехали Зворыгины в 
Кемерово. Купили двухкомнат-
ную «хрущёвку» на деньги, вы-
рученные от продажи дома. Так 
что льготой фронтовика на по-
лучение бесплатного жилья Ле-
онид Михайлович не воспользо-
вался. Да и вообще, он по жизни 
человек скромный. Однако и ему 
приятно, что ребята из 31-й шко-
лы написали о нём прямо-таки 
документальную повесть. В этой 
школе он бывал не раз. Вспоми-
нал о службе. А ещё танцевал. 
Наверняка он станцует со своей 
любимой Антониной и на желез-
ной свадьбе. Как танцевал на се-
ребряной, золотой и бриллиан-
товой.

Антонина Павловна улыба-
ется, прижимаясь к мужу. Вот 
уж поистине живут они душа 
в душу. Как в молодости, так и 
сейчас ухаживает за ней Леонид 
Михайлович. Жена на него толь-
ко посмотрит, а он уж понял, что 
она хочет спросить. Выполняет 
все её желания.

Правда, в последнее время 
он и сам стал обращаться за по-
мощью – к врачам. Прикрепили 
бывшего фронтовика Зворыгина 
к 5-й поликлинике. А там даже 
ему очередь по записи к тера-
певту подходит только через не-
сколько дней. И ещё несколько 
дней надо ждать приема к дру-
гому врачу по направлению те-
рапевта.

– Я уже хотел к главе горо-
да обратиться с этим в букваль-
ном смысле больным вопросом. 
Хотя и не привык жаловаться. К 
тому же столько словесных при-
зывов вокруг, что оставшим-
ся участникам Великой Отече-
ственной войны – зелёная улица 
и внимание…

– Не будем о грустном, – 
прерывает мужа Антонина 
Павловна. – Сходи-ка лучше 
в магазин. Купи что-нибудь 
вкусненькое.

И он, конечно, пойдет. К тому 
же такая тёплая весна сейчас на 
улице. Его 93-я весна!

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Именно мешок с сухарями изменил военную 
судьбу 17-летнего новобранца-сибиряка Лёни. 
Если бы не этот груз, не отстал бы рядовой 
Зворыгин от поезда, в котором ехали сто ото-
бранных для особого задания комсомольцев. А 
опоздавший Леонид чуть не попал в штрафной 
батальон.

 Леонид Михайлович и сегодня в строю! Фото автора.
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Земляки
Приложение к газете «Кузбасс»

И все-таки сегодня я хочу по-
подробней рассказать о заме-
чательном человеке, активисте 
комитета территориального об-
щественного самоуправления 
микрорайона №15-16 Надежде 
Михайловне Резвановой, кото-
рая относится к категории «дети 
войны».

Родилась она 14 марта 1937 
года в Топкинском районе. Окон-
чила восьмилетку в городе Берё-
зовский. В Кемерове проживает 
с 1959 года, устроилась работать 
на Кемеровский хлебокомбинат, 
откуда и ушла на заслуженный 
отдых. За долгий добросовест-
ный труд награждена медалью 
«Ветеран труда» и неоднократно 
отмечена Благодарственными 
письмами и подарками.

О пережитом в годы Великой 
Отечественной в ее памяти сохра-
нились лишь отдельные эпизоды, 
но они буквально берут за душу.

«Родилась я в маленькой де-
ревне Фроловке. Когда началась 
война, мне было четыре года, – 
вспоминает Надежда Михай-
ловна. – Помню, что день был 
солнечный, взрослые поехали в 
Трещу на конезавод, где прохо-
дил праздник с заездами на ко-
нях. Поехали все на открытой 
машине в кузове, сейчас так не 
ездят. В деревне остались только 
старые да малые. От конторы по-
шла машина, родители сидят в 
кузове, а мы – мелюзга – следом 
бежим. У нас в деревне не было 
электричества и радио. И вот 
уже к обеду вернулись пешком 
одни женщины – и с плачем... 
Оказалось, мужчины на машине 
уехали в Топки в военкомат. Так 
мы все узнали, что началась вой-
на. Я, конечно, не понимала, что 
это такое, но взрослые плакали 
и говорили «горе», которое мы 
ощутили и осознали позже».

Отец Надежды не сразу ушел 
на фронт, поскольку он был ве-
теринаром, а в колхозе нужно 
было растить скот (коров, ло-
шадей, свиней, овец и кур), что-
бы накормить солдат. Все, кто 
мог, старались помочь фронту. 
Ее старшую сестру взяли на во-
енный завод №319, а брата – на 

завод №30. И когда отец все-
таки был призван в армию, Надя 
осталась «за старшую». На нее 
свалились многие заботы, она 
быстро повзрослела. «Младше 
меня еще двое, а какой с меня 
спрос? Приходила с работы 
мама и кормила нас молоком с 
картошкой. А вечером приходи-
ли соседки: кто прял шерсть, кто 
теребил ее, а кто вязал рукавицы 
и носки. А мы, ребятишки, пели 
им песни. Откуда мы их брали – 
не помню. Может, женщины их 
пели, а мы учились. Мы поем, а 
они плачут... Вязаные вещи от-
правляли на фронт. Собирались 
вечерами в нашем доме, потому 
что у нас под потолком висела 
лампа (фитилек под стеклом) и 
было светло».

В 1941 году родилась млад-
шая сестра. «Мама положит ее 
в качалку запеленованную, как 
кокон, а нас заставит качать. 
Мне и сестре Лиде самим хочет-
ся покачаться, ведь мне пять лет, 
а Лиде три годика. Вот и залезем 
в качалку: одна в ноги встанет, а 
другая – в изголовье. И раскачи-
ваемся. Бывало, и падали вместе 
с малышкой. А соску ей давали 
из коровьего соска на поллитро-
вой бутылке».

Зиму селяне жили еще ничего 
– оставались с какими-то запаса-
ми. Но весной они закончились, 
да и дети подросли… И жители, 
и колхоз сажали много картош-
ки, однако осенью не успевали 
всю убирать, и картошка уходи-
ла под снег. Поэтому весной шли 
с лопатой на некопаное поле и 
копали мороженую картошку, 
мыли ее в ручье и уже дома чи-
стили и толкли в железной сту-
пе, добавляли соль и муку (если 
были) и пекли хлеб, либо просто 
лепешки, которые звали «тош-
нотиками». Мороженую и уже 
засохшую картошку толкли и ва-
рили кашу на молоке. Она была 
такая вкусная, как и «тошноти-
ки», потому что очень хотелось 
есть. «Самое сладкое ели, когда 
матери нам в русской печке де-
лали «паренки» из свеклы, мор-
кови, репы, капусты. О конфетах 
мы и не подозревали, что такие 
бывают. Сахар знали только что 
у папы в аптечке, где лежал за-
вернутый комочек. Это лекар-
ство животным, чтобы убрать 
бельмо с глаз. Из города жен-
щины тоже приходили за моро-
женой картошкой на наши поля. 
Брали у нас лопаты и копали».

Когда из Ленинграда привез-
ли эвакуированных, односель-
чане делились с ними, кто чем 
мог, чтобы помочь прокормить-
ся. Вот и жили в маленькой де-
ревне большой семьей, причем 
все работали: старики, женщи-
ны, дети. Работали с девяти лет, 
начиная ранней весной и закан-
чивая осенью. Сажали картошку, 
собирали сучки, грибы и ягоды, 
возили на бычках траву в силос-

ные ямы. Кто постарше – накла-
дывали траву и подгребали де-
ревянными граблями. Взрослые 
косили траву вручную.

«Хлеб мама пекла больше с 
картошкой из гороховой муки. 
Он был вкусный, потому что 
хлеб! А из ржаной муки да на 
картошке – очень черный хлеб, 
но все равно был до того вкус-
ный, что, кажется, и сейчас чув-
ствую тот вкус. Он был твердый 
и тяжелый, но хлеб! Когда дожи-
вали до травы – вот тут-то мы 
были сыты! Начиная от всхо-
дов хвоща полевого, «пучек» и 
«шкерды», а потом уж шли ягоды 
и грибы. Вот тут можно было и 
без хлеба прожить».

Врезались в память Надежды 
и другие счастливые моменты, 
когда, например, ей на Пасху до-
сталось новое платье: материна 
юбка порвалась, и девочкам из 
неё сшили обновки.

А День Победы 1945 года за-
помнился Надежде тем, что в 
ограде конторы сбили из досок 
длинный стол, и вся деревня – 
и старые, и малые, и приезжие 
из Ленинграда, и вернувши-
еся с фронта – ели за ним все 
вместе. Председатель из горо-
да привез хлеба, и у кого что по 
деревне было снесли на этот об-
щий большой стол. До чего же 
всё было вкусно! Женщины и 
пели, и плакали. А дети вместе 
со взрослыми радовались концу 
войны.

В те годы все доверяли друг 
другу и поддерживали. «Жили 
одной большой семьей во гла-
ве с председателем Бариловым. 
К концу войны в конторе поя-

вилось радио – большая черная 
тарелка с каким-то аппаратом 
на крыше конторы. Поэтому об 
окончании войны узнали сразу. 
А электричество провели в де-
ревню уже в 1948 году».

Дети войны внесли свой по-
сильный вклад в дело Победы. 
Они заслужили, чтобы о них 
знали и помнили. А каким было 
их детство, опаленное войной, 
Надежда Михайловна расска-
зала на встрече со школьника-
ми в музее «Исток». Современ-
ные ребята узнали из первых 
уст о тогдашнем реальном голо-
де. О таком холоде, когда не мо-
жет спасти обувь и одежда, пото-
му что их просто нет. О чувствах 
тех, кто получал «похоронку»… 
При этом суровое детство толь-
ко закалило людей того поко-
ления, они сумели получить 
образование и потом долго тру-
дились на благо своего народа.

Несмотря на то, что Надеж-
да Михайловна Резванова давно 
находится на заслуженном от-
дыхе, она продолжает вести ак-
тивный образ жизни. Является 
членом Совета ветеранов Завод-
ского района Кемерова, членом 
Совета общественности, предсе-
дателем ТОС переулка Братский 
микрорайона №15-16. В 2018 
году ей вручили медаль «Дети 
войны», также она отмечена зна-
ком «Активист ТОС».

Надежда Михайловна успева-
ет заниматься всем – и домаш-
ним хозяйством, и обществен-
ной работой. Регулярно выходит 
на субботники, свой дом и вовсе 
содержит в образцовом поряд-
ке, да еще и вместе с внучкой и 
правнуком участвует в район-
ных и городских конкурсах по 
благоустройству территории. 
Часто на встречах с ветерана-
ми читает свои стихи, а лучшей 
певуньи точно не найти во всей 
округе!

Надежда Михайловна – очень 
жизнестойкий и жизнерадост-
ный человек, она всегда энер-
гична и приветлива. Вырасти-
ла троих своих детей, сейчас 
вот помогает внукам и правну-
кам. Хочется сказать ей огром-
ное спасибо за бескорыстие и до-
броту. Благодаря таким людям и 
всем окружающим живется лег-
че и ярче.

Любовь Петровна  
Кузьмицкая, 

руководитель музея  
«Исток» школы №68,

член Совета ветеранов  
Заводского района 

города Кемерово.
 Фото на память после встречи в музее «Исток» (Надежда Михайловна Резванова – в нижнем ряду 

вторая слева).

Весной мы по традиции чествуем ветеранов, внесших зна-
чительный вклад в дело Победы и восстановления нашего 
региона и государства в целом после войны. Всем этим за-
служенным людям активисты города Кемерово совместно с 

волонтерами отряда «Руки добра» школы №68 подготовили подар-
ки, сделанные своими руками. Вновь действует и акция «Живая от-
крытка» – это дети младшего школьного возраста поют песни, чи-
тают стихи, показывают инсценировки на дому у немобильных 
ветеранов. В общем, никто не будет забыт.
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ИЗВЕЩЕНИЕ №1 
О НАЧАЛЕ ВЫПОЛНЕНИЯ КОМПЛЕКСНЫХ КАДАСТРОВЫХ РАБОТ

В отношении объектов недвижимого имущества, расположенных на территориях нескольких 
смежных кадастровых кварталов:

субъект Российской Федерации Кемеровская область,
муниципальное образование «Междуреченский городской округ»,
населенный пункт город Междуреченск,
№ кадастрового квартала (нескольких смежных кадастровых кварталов): 42:28:1002015, 

42:28:1002016.
Иные сведения, позволяющие определить местоположение территории, на которой будут вы-

полняться комплексные кадастровые работы: территория кварталов 27-38, 29/34 
в целях исполнения муниципальных контрактов от 22 апреля 2019 г. № 42 МК, 43 МК в пери-

од с 22 апреля 2019 г. по 20 ноября 2019 г. будут выполняться комплексные кадастровые работы.
Заказчиком комплексных кадастровых работ является: Комитет по управлению имуществом 

муниципального образования «Междуреченский городской округ»
Адрес Кемеровская обл., г. Междуреченск, пр. 50 лет Комсомола, 26а
Адрес электронной почты kumimzk@mail.ru 
Номер контактного телефона 8 (384-75) 2-92-81; 2-35-51
Исполнителем комплексных кадастровых работ являются кадастровые инженеры:
Фамилия, имя, отчество Гончаренко Татьяна Владимировна
Адрес: Кемеровская обл., г. Междуреченск
Адрес электронной почты: goncharenco25@yandex.ru
Номер контактного телефона: 8-923-4623025
Квалификационный аттестат:
Идентификационный номер: 42-11-132, дата выдачи 18.01.2011 г.
Наименование саморегулируемой организации в сфере кадастровых отношений, членом ко-

торой является кадастровый инженер: Саморегулируемая организация Ассоциация «Объедине-
ние кадастровых инженеров»

Наименование юридического лица, с которым заключен государственный (муниципальный) 
контракт и работниками которого являются кадастровые инженеры: ИП Гончаренко Т.В.

График выполнения комплексных кадастровых работ

№ п/п Время выпол-
нения работ

Место выполне-
ния работ Виды работ

1 с 22.04.2019
по 25.04.2019 г. Междуреченск

Направление заказчику информации, необходимой 
для подготовки извещения о начале выполнения ком-
плексных кадастровых работ

2 с 25.04.2019
по 08.05.2019 г. Междуреченск

Получение и сбор документов, содержащих необходи-
мые для выполнения комплексных кадастровых работ 
исходные данные

3 с 13.05.2019
по 14.05.2019 г. Междуреченск

Получение или сбор документов, содержащих необхо-
димые для выполнения комплексных кадастровых ра-
бот исходные данные

4 с 15.05.2019
по 16.05.2019 г. Междуреченск

Уведомление правообладателей объектов недвижи-
мости, являющихся в соответствии с частью 1 статьи 
42.1 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности» объектами комплексных 
кадастровых работ, о начале выполнения таких работ

5 с 15.05.2019
по 24.05.2019 г. Междуреченск

Сбор или получение от правообладателей земельных 
участков и (или) объектов недвижимости имеющихся 
у них материалов и документов в отношении объектов 
недвижимости

6 с 27.05.2019
по 07.06.2019 г. Междуреченск

Анализ полученных материалов (сведений) в отноше-
нии объектов недвижимости, представленных право-
обладателями

7 с 10.06.2019
по 13.06.2019 г. Междуреченск Составление и передача заказчику информационно-

го отчета

8 с 22.04.2019
по 21.10.2019

Внесение в Единый государственный реестр недвижимости сведений об 
объектах недвижимости, полученных от правообладателей земельных 

участков и (или) объектов недвижимости

9 с 13.06.2019
по 1.07.2019 Разработка Исполнителем проекта карты-плана территории

10 с 13.06.2019
по 27.06.2019 г. Междуреченск Составление проекта карты-плана территории

11 с 13.06.2019
по 18.06.2019 г. Междуреченск

По требованию правообладателя объекта недвижи-
мости, являющегося в соответствии с частью 1 статьи 
4.1 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности» объектом комплексных 
кадастровых работ, указание на местности местопо-
ложения границ земельных участков в соответствии 
с подготовленным проектом карты-плана территории

12 с 28.06.2019 
по 1.07.2019 г. Междуреченск

Направление проекта карты-плана территории и акта 
согласования границ Заказчику для рассмотрения и 
утверждения

13 с 2.07.2019 
по 21.10.2019 Согласование местоположения границ земельных участков

14 с 19.07.2019 
по 09.08.2019 г. Междуреченск

Рассмотрение проекта карты-плана территории, со-
гласование местоположения границ земельных участ-
ков согласительной комиссией при выполнении 
комплексных кадастровых работ на территории му-
ниципального образования «Междуреченский город-
ской округ»

15 с 8.10.2019 
по 21.10.2019 г. Междуреченск Оформление Исполнителем проекта карты-плана тер-

ритории в окончательной редакции

16 с 21.10.2019 
по 12.11.2019 Представление карты-плана территории в орган регистрации прав

17 с 21.10.2019 
по 28.10.2019 г. Междуреченск Передача Исполнителем карты-плана территории и 

материалов в орган регистрации прав

18 с 29.10.2019 
по 12.11.2019 г. Междуреченск Получение Исполнителем документов и материалов, 

подтверждающих внесение в ЕГРН сведений

19 с 13.11.2019 
по 19.11.2019 г. Междуреченск Передача материалов Заказчику

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории комплексных ка-
дастровых работ, не вправе препятствовать выполнению комплексных кадастровых работ и обя-
заны обеспечить доступ к указанным объектам недвижимости исполнителю комплексных када-
стровых работ в установленное графиком время.

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории выполнения ком-
плексных кадастровых работ, в соответствии с частью 6 статьи 42.7 Федерального закона от 

24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» вправе представить испол-
нителю комплексных кадастровых работ в письменной форме в течение тридцати рабочих дней 
со дня публикации этого извещения сведения об адресе правообладателя и (или) об адресе элек-
тронной почты правообладателя либо в соответствии с частью 5 статьи 20 Федерального закона 
от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» обратиться с соответству-
ющим заявлением в орган кадастрового учета. Информация об адресах приемных органа када-
стрового учета размещена на сайте Федеральной службы государственной регистрации, када-
стра и картографии rosreestr.ru в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

В отношении ранее учтенных объектов недвижимости, которые расположены на террито-
рии выполнения комплексных кадастровых работ, сведения о которых отсутствуют в государ-
ственном кадастре недвижимости, в соответствии с частью 4 статьи 42.6 Федерального закона 
от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» заинтересованные лица 
вправе представить исполнителю комплексных кадастровых работ заверенные в установленном 
частью 2 статьи 22 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре 
недвижимости» порядке копии документов, устанавливающих или подтверждающих права на 
такие объекты недвижимости, для внесения исполнителем комплексных кадастровых работ этих 
сведений в государственный кадастр недвижимости.

Указанные сведения и документы можно представить по адресу: 652870, Россия, Кемеров-
ская обл., г. Междуреченск, ул. Юности, 21-30.

Заинтересованные лица в соответствии с частью 7 статьи 45 Федерального закона от 
24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» вправе самостоятельно по-
дать в орган кадастрового учета заявление о внесении в государственный кадастр недвижимо-
сти сведений о ранее учтенном объекте недвижимости.

ИЗВЕЩЕНИЕ №2 
О НАЧАЛЕ ВЫПОЛНЕНИЯ КОМПЛЕКСНЫХ КАДАСТРОВЫХ РАБОТ

В отношении объектов недвижимого имущества, расположенных на территориях нескольких 
смежных кадастровых кварталов:

субъект Российской Федерации Кемеровская область,
муниципальное образование «Междуреченский городской округ»,
населенный пункт город Междуреченск,
№ кадастрового квартала (нескольких смежных кадастровых кварталов): 42:28:1002017
Иные сведения, позволяющие определить местоположение территории, на которой будут вы-

полняться комплексные кадастровые работы: территория кварталов 24 - 28 
в целях исполнения муниципальных контрактов от 22 апреля 2019 г. № 4 МК в период с 22 

апреля 2019 г. по 20 ноября 2019 г. будут выполняться комплексные кадастровые работы.
Заказчиком комплексных кадастровых работ является: Комитет по управлению имуществом 

муниципального образования «Междуреченский городской округ»
Адрес Кемеровская обл., г. Междуреченск, пр. 50 лет Комсомола, 26а
Адрес электронной почты kumimzk@mail.ru 
Номер контактного телефона 8 (384-75) 2 – 92 – 81; 2 – 35 - 51
Исполнителем комплексных кадастровых работ являются кадастровые инженеры:
Фамилия, имя, отчество Шпеняк Марина Владимировна
Адрес: Кемеровская обл, г. Междуреченск, ул. Юдина, д. 1, кв. 52
Адрес электронной почты: ya.marina-200@mail.ru
Номер контактного телефона: 8 (38475) 4-43-26
Квалификационный аттестат:
Идентификационный номер: 42-10-78, дата выдачи 16.12.2010 г.
Наименование саморегулируемой организации в сфере кадастровых отношений, членом ко-

торой является кадастровый инженер: Некоммерческое партнерство «Объединение кадастровых 
инженеров Сибири»

Наименование юридического лица, с которым заключен государственный (муниципальный) 
контракт и работниками которого являются кадастровые инженеры: МУП «Земноград».

График выполнения комплексных кадастровых работ

№ п/п Время выпол-
нения работ

Место  
выполнения  

работ
Виды работ

1 с 22.04.2019
по 23.05.2019 г. Междуреченск Подготовительные работы

2 с 22.04.2019
по 22.10.2019 г. Междуреченск

Внесение в Единый государственный реестр недви-
жимости сведений об объектах недвижимости, по-
лученных от правообладателей земельных участков 
и (или) объектов недвижимости

3 с 22.04.2019
по 18.06.2019 г. Междуреченск Разработка проекта карты-плана территории и пере-

дача заказчику для рассмотрения и утверждения

4 до 22.10.2019 г. Междуреченск Согласование местоположения границ земельных 
участков

5 до 13.11.2019 г. Междуреченск Передача Исполнителем карты-плана территории и 
материалов в орган регистрации прав

6 до 20.11.2019 г. Междуреченск Передача материалов Заказчику

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории комплексных ка-
дастровых работ, не вправе препятствовать выполнению комплексных кадастровых работ и обя-
заны обеспечить доступ к указанным объектам недвижимости исполнителю комплексных када-
стровых работ в установленное графиком время.

Правообладатели объектов недвижимости, расположенных на территории выполнения ком-
плексных кадастровых работ, в соответствии с частью 6 статьи 42.7 Федерального закона от 
24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» вправе представить испол-
нителю комплексных кадастровых работ в письменной форме в течение тридцати рабочих дней 
со дня публикации этого извещения сведения об адресе правообладателя и (или) об адресе элек-
тронной почты правообладателя либо в соответствии с частью 5 статьи 20 Федерального закона 
от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» обратиться с соответству-
ющим заявлением в орган кадастрового учета. Информация об адресах приемных органа када-
стрового учета размещена на сайте Федеральной службы государственной регистрации, када-
стра и картографии rosreestr.ru в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

В отношении ранее учтенных объектов недвижимости, которые расположены на террито-
рии выполнения комплексных кадастровых работ, сведения о которых отсутствуют в государ-
ственном кадастре недвижимости, в соответствии с частью 4 статьи 42.6 Федерального закона 
от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» заинтересованные лица 
вправе представить исполнителю комплексных кадастровых работ заверенные в установленном 
частью 2 статьи 22 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре 
недвижимости» порядке копии документов, устанавливающих или подтверждающих права на 
такие объекты недвижимости, для внесения исполнителем комплексных кадастровых работ этих 
сведений в государственный кадастр недвижимости.

Указанные сведения и документы можно представить по адресу: 652870, Россия, Кемеров-
ская обл., г. Междуреченск, ул. Юдина, 1-52.

Заинтересованные лица в соответствии с частью 7 статьи 45 Федерального закона от 
24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» вправе самостоятельно по-
дать в орган кадастрового учета заявление о внесении в государственный кадастр недвижимо-
сти сведений о ранее учтенном объекте недвижимости.

Председатель комитета 
 О.А. Казаченко.
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Нить судьбы

 «Бессмертный полк». Анжела с портретом другого 
деда-солдата, по линии мужа. Но она продолжает поиск 
фотографии деда-танкиста Ермила Тельнова.

Еще один неизвестный герой стал известен, вышел из 
небытия. Ермил Петрович Тельнов 70 с лишним лет спу-
стя «вернулся» в Кузбасс с войны – благодаря внучке. А 
ей помогли не только современные поисковики, но, по-
хоже, и те, кто далеко, средь сияющих звезд собирают, 
направляют, правят нить судьбы…

Телефон
А началась эта документальная история еще в 2004 

году. Тогда, летом, в отпуске, проездом в Самаре Анжела 
в ожидании электрички купила в ларьке газету. Она еще 
не знала, что простая информация с последней страницы 
изменит ее жизнь раз и навсегда.

В ожидании время всегда почти стоит, и любой про-
читанный текст тает, расплывается, и тут же снова может 
забыться. Но это объявление сибирячка перечитала не-
сколько раз, всё больше и больше волнуясь…

– До того я только думала: вот бы найти деда по отцов-
ской линии – Ермила Петровича Тельнова, пропавшего 
без вести на Великой Отечественной. Что-то же хочется 
знать о корнях… Со стороны мамы я знала всё про всех. 
Со стороны отца – ничего, только фамилии, имена и от-
чества, – рассказывает Анжела. – А объявление было от 
поисковиков из Мичуринска. О том, что отряд просит от-
кликнуться родных такого-то бойца, с незнакомой мне 
фамилией, считавшегося столько-то лет пропавшим без 
вести. В нынешние годы такие обращения через все кана-
лы информации и связи – норма. А тогда еще было только 
начало… И я подумала: «Напишу! Найти деда – попрошу!».

Напомним, газета попалась Анжеле в Самаре. Там в 
черте города несколько станций, одна из них – Безымян-
ка. А позже Анжела узнает: её дед Ермил, пропавший на 
войне без вести, лежащий в земле под камнем без име-
ни, был родом с Безымянки, только с других краёв… И не 
первый ли его зов – «Найди меня!» – почувствовала тог-
да внучка, пряча газету с первым адресом поисковиков и с 
загоревшейся в сердце первой надеждой?

И она написала в поисковый отряд, попросила помочь 
найти деда. Поисковики, набрав подобных обращений, 
работали в Центральном архиве Минобороны, выпуска-
ли свою газету со списками найденных, с информаци-
ей, кто, где и как погиб и где похоронен, и кого еще ищут. 
И печатали присланные им семьями письма с фронта со 
всей России, и выпустили книгу о бойцах. А внучка Ерми-
ла, продолжая ждать и верить и переписываться с поиско-
виками, читая о других найденных солдатах и офицерах, 
все больше узнавала и «видела» войну их глазами. Внучка 
понимала: её дед Ермил, воюя, видел то же самое…

– В одном письме, например, муж писал жене с фрон-
та, что они ведут непрерывный круглосуточный бой уже 
двадцать первый день, без отдыха, солдаты из-за смер-
тельной усталости засыпают в окопах… Да, в письмах с 
фронта и была суть войны: боль, грязь, кровь, смерть… Я 
до того про всё это знала просто как патриот своей стра-
ны, а после – уже и как потомок бойца, как его продол-
жение, наконец-то почувствовавшее свою с дедом связь…

Тот первый поисковый отряд информации по Ерми-
лу найти не смог. Видно, его время тогда еще не пришло. 
Но пролетели еще годы… И внучка пропавшего танкиста 
продолжала искать его сама, и делала запросы через во-
енкоматы, и снова ждала…

– А когда появилась программа «Мемориал» (банк дан-
ных, сканированных документов из архива Минобороны в 
интернете. – Ред.), я нашла первую информацию про деда! 
«Ниже перечисленных офицеров… исключить из списков 
личного состава СА как погибших и пропавших без вести за 
время войны… Младшего лейтенанта Тельнова Ермила Пе-
тровича как пропавшего без вести в сентябре 1943 г.», – про-
должает рассказ Анжела. – Дальше – прочитала, кем был 
дед: командиром взвода средних танков 58-го танкового 
полка. Ушел на фронт из Кузбасса. И еще было в документе, 
как звали его родителей, где он и они жили. Был даже ука-
зан домашний телефон – на том старом документе с выцвет-
шими печатными буквами, цифрами. Номер 4-11-11. И была 
первая радость – первой с дедом незримой «встречи»…

– Время, нас с дедом разделявшее, в миг тот забылось, 
а пришло осознание лет и расстояний… И что телефон 
мертвый, такого номера давно нет… Что ж, решила я, бу-
дем дальше искать!

И она искала.

А номер, кстати, думала я, слушая Анжелу, сохранился 
для внучки тоже не просто так. Он указывал на еще один 
документ, который Анжела найдет. Документ с судьбо-
носными для деда Ермила датами его последнего ноября…

Белый тигр
Обычно, найдя в банке данных «Мемориала» коорди-

наты родного человека, день, когда он пропал после боя, 
переправы или бомбежки, мы, потомки, останавливаем-
ся. И больше не ищем. Считаем, что всё, больше ничего и 
не узнать. А внучка Ермила не остановилась.

– Человек не должен быть пропавшим, он должен быть 
чей-то. ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ, – итожит Анжела то, до чего 
многие из нас пока не дошли. – И я продолжала деда Ер-
мила искать. И то мне казалось, что напала на след, то 
нет. Но я шла…

Так она «прошла» вслед за полком деда Ермила («он 
был сформирован в июне 1942-го, расформирован в 
июле 1943-го в связи с большими потерями»). И «дошла» 
до белорусской земли, «пришла» по карте на Гомельщи-
ну.

– Я предположила: полк расформирован в июле  
1943-го из-за тяжелых боев, вот тогда мой дед и пропал 
без вести. Но дед, как оказалось, не пропал! Он остался 
жив! А узнала я об этом так…

…Зарегистрировав деда Ермила уже в «Бессмертном 
полку», написав о нем единственно известное – «пропал 
без вести», внучка надеялась на поисковиков уже со всей 
страны. В итоге так и вышло. Поисковик Григорий Чер-
кашин начал деда Ермила искать.

Изучив в «Мемориале» данные по полку танкиста, 
Григорий вышел на его след в Беларуси. А потом – спи-
сался с белорусскими поисковиками.

– И они нашли Тельнова, но не Ермила, а Еремея. Он 
воевал за освобождение Беларуси от фашистов, погиб 
в составе 16-й гвардейской танковой бригады. Точнее – 
получил тяжелое ранение в голову и умер в госпитале, – 
рассказывает Анжела. – Белорусские поисковики напи-
сали Черкашину, он переслал мне: это однозначно ваш 
дед… Он, тяжело раненный, я думаю, мог имя санитару 
невнятно сказать… Как в фильме «Белый тигр», в нача-
ле, помните, везут раненого танкиста без документов, 
все уставшие, всё гремит, и что раненый говорит – плохо 
слышно… И еще: белорусские поисковики сообщили, что 
58-й расформированный полк был присоединен именно 
к 16-й гвардейской танковой бригаде.

И так всё сошлось. Внучка засобиралась в дорогу – на 
могилу к деду Ермилу. Но важно было перепроверить: 
Еремей – точно Ермил?

И из Питера в ответ на запрос Анжелы пришел до-
кумент из военно-медицинского архива Минобороны: 
«Тельнов Еремей (так в документе) Петрович… на фрон-
те… 18 ноября 1943 г. получил слепое осколочное прони-
кающее ранение черепа… Умер 17 декабря 1943 г. от ран… 
Соцдемографических и других сведений не имеется». 
Правда, в документе были еще указаны номера медсан-

бата и госпиталя, через которые Тельнов прошел, и дата 
ноябрьской операции…

По прямой
Видя столько совпадений у Еремея и Ермила, сердцем 

чувствуя, что деда нашла, и узнав от белорусских поис-
ковиков, что танкист Тельнов – в братской могиле на Го-
мельщине, Анжела готовится сейчас поехать за послед-
ним документом – в Центральный архив Минобороны.

Оттуда – к Ермилу. Там, в могиле, 269 советских сол-
дат и офицеров. А высечены имена лишь 266. Ермил 
Тельнов, благодаря внучке и поисковикам, станет 267-м 
известным, и его имя появится на памятнике. Раньше – 
не было, потому что не имелось по нему всей информа-
ции, лишь фамилия да неточное имя из госпиталя.

Внучка говорит, что поиск, подошедший к концу, шел 
ради памяти деда. И чтобы наконец-то соединить по-
рванную нить – между предком и потомками. И еще что-
бы прервать повтор в поколениях («дед ушел на войну и 
родившегося сына не видел, почти то же самое произо-
шло дальше, уже в мирное время, снова, и я отца не ви-
дела… И мне хотелось прервать это, и я понимала: найду 
деда – дальше будет всё в роду хорошо)…

То есть там, среди звезд, застрявшую, порвавшуюся, 
начавшую петлять нить судьбы заметят, поправят… Ведь 
если произошел разрыв нити судьбы, брешь во времени 
и никто брешь не закрыл, то что делает жизнь дальше? 
Открывает еще одну брешь, такую же, и история в поко-
лениях повторяется.

Такие мысли – от разных людей – я в последние годы 
слышу часто и тоже думаю: «А ведь правда!» А как эту 
брешь закрыть – и на небеса надеясь, но и действуя 
тоже? Надо восстановить все события рода. И только 
тогда нить судьбы, связанная заново, соединит всех и 
пойдет дальше по прямой.

Внучка Ермила так и сделала. И недавнее рождение пра-
правнука – на 100-летие Ермила – показало, что нить крепка.

Лариса Максименко.

Новокузнечанка нашла могилу деда-танкиста, пропавшего  
на войне без вести, чтобы жить и помнить  
и воссоединить поколения…

 Здесь покоится Ермил Тельнов, раньше входивший в число Неизвестных солдат...
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// хоккей с шайбой

«У нас классная  
и креативная сборная»

 // спринт-новости

 Автор «золотой» шайбы на Олимпиаде-2018 Кирилл Капризов (№77) сыграет на 
своём втором чемпионате мира. Год назад россияне уступили в четвертьфинале 
команде Канады – 4:5 (в овертайме). Фото с сайта ФХР.

// волейбол

Лига чемпионов  
прирастает Кузбассом

РЕГБИ
Новокузнецкий «Метал-
лург» в стартовом туре 
чемпионата России пере-
играл в Таганроге  
«Булаву» – 29:19 (15:12).

Уже на второй минуте матча 
кузбассовец Павел Богатищев 
приземлил «дыню» в зачётном 
поле соперников, заработав 
пять очков. Позже аналогичные 
попытки реализовали его пар-
тнёры Глеб Фарков и Николоз 
Сухашвили (дважды). Отличил-
ся в составе гостей и Никита 
Филиппов, набравший девять 
баллов.

Наставник «Металлурга» 
Вячеслав Шалунов отметил, 
что его команда превзошла 
«Булаву» в индивидуальном 
мастерстве.

В четверг, 9 мая, новокуз-
нечане сойдутся в Краснодаре с 
«Кубанью», переигравшей дома 
в стартовом туре «регулярки» 
пензенский «Локомотив» – 
30:12.

На своём поле «Металлург» 
откроет сезон в воскресенье, 
19 мая, матчем с московской 
«Славой».

МИНИ-ФУТБОЛ
В субботу, 11 мая, кеме-
ровская команда «Кор-
порация «АСИ» в первом 
четвертьфинальном матче 
первенства России в выс-
шей лиге сыграет в гостях 
с московским «Спарта-
ком». Ответная встреча 
состоится 14 мая.

Победитель серии плей-офф 
на всех стадиях определяется 
по сумме двух матчей. Преиму-
щество своего поля у команды, 
занявшей более высокое место 
на групповой стадии турнира.

Напомним: «Корпорация 
«АСИ» под руководством глав-
ного тренера Алексея Кудлая 
досрочно первенствовала в 
конференции «Восток», зарабо-
тав 82 очка в 30 матчах (разница 
забитых и пропущенных мячей: 
164-68).

Московский «Спартак», 
который возглавляет бразилец 
Эдер Соуза, занял четвертое 
место на «Западе», набрав 57 
очков в 28 играх (118-64).

ФУТБОЛ
В минувшую субботу  
начался чемпионат  
Кузбасса среди любитель-
ских клубов высшей лиги. 
Стартовые матчи состоя-
лись в четырёх городах.

В Ленинске-Кузнецком «За-
ря-СУЭК» (серебряный призер 
прошлогоднего турнира) раз-
громила «Шахтёр» из Киселёв-
ска – 6:0. Результаты остальных 
матчей: «Сибшахтострой» 
(Новокузнецк) – «Междуречье» 
(Междуреченск) – 0:1. «Шахтёр» 
(Прокопьевск) – «Заря-УОР» 
(Ленинск-Кузнецкий) – 3:3. 
«Распадская УК» (Междуре-
ченск) – «ЕВРАЗ ЗСМК» (Ново-
кузнецк) – 3:0.

Андрей Тарков.

Нынешний сезон – девятый для «Куз-
басса» в суперлиге мужского чемпионата 
страны. С 2016 года командой руководит 
финский специалист Туомас Саммелвуо, 
назначенный два месяца назад и главным 
тренером сборной России.

Под началом наставника из Суоми кеме-
ровчане поднимаются по турнирной лест-
нице суперлиги: в 2017-м – седьмое место, в 
2018-м – четвертое и «бронь» на участие в 
Кубке Европейкой конфедерации волейбо-
ла. А в этом году «Кузбасс» и вовсе добился 
невиданного прогресса и впервые вышел в 
финал национального чемпионата.

К удивлению экспертов и к радости 
своих болельщиков, кемеровчане откры-
ли «золотую» серию с двух гостевых по-
бед над казанским «Зенитом» – 3:0 (27:25, 

25:21,25:22) и 3:1 (25:23, 19:25, 25:23, 
25:22). В нашей команде солировал Вик-
тор Полетаев, набравший в двух матчах 
42 очка (19+23). Эффективно в атаке и на-
дежно в обороне действовали его партнё-
ры: Игорь Кобзарь, Ярослав Подлесных, 
Инал Тавасиев, Дмитрий Пашицкий, Ан-
тон Карпухов, Сергей Никитин, финский 
либеро Лаури Керминен.

Кстати, Полетаев, Кобзарь, а также 
Иван Демаков (в финале не выходил на 
площадку) – чемпионы страны в соста-
ве «Зенита», не знающего равных в стране 
пять сезонов кряду.

Главный тренер казанцев Владимир 
Алекно признался после второго пораже-
ния «звёздных» подопечных:

– «Кузбасс» нас пока переигрывает. У них 

свобода действий и всё получается. У нас нет 
права на ошибку, и это основная причина не-
уверенной игры. Но мы неоднократно побеж-
дали в серьезных соревнованиях, находясь в 
тяжелых ситуациях. У нас есть какой-то шанс 
переломить ход финала. Попробуем.

Напомним: «золотая» серия продлится 
до трёх побед одной из команд. Возможно, 
вчерашний матч в Кемерове, который за-
кончился уже после подписания этого но-
мера газеты в печать, поставит точку в со-
перничестве «Кузбасса» и «Зенита».

В ином случае претенденты на титул 
сегодня вновь сыграют в спорткомплексе 
«Арена». Решающий поединок серии, если 
потребуется, состоится в Казани в воскре-
сенье, 12 мая.

Вадим Антонов.

Кемеровский клуб впервые завоевал путёвку в самый престижный  
европейский турнир

В пятницу, 10 мая,  
в Словакии начнётся 83-й 
чемпионат мира. Сборная 
России в стартовом туре  
сыграет в Братиславе  
с командой Норвегии.

В предварительной заявке отечествен-
ной дружины четыре воспитанника но-
вокузнецкой спортивной школы: вратарь 
Илья Сорокин, нападающие Кирилл Ка-
призов, Иван Телегин (все – ЦСКА, Мо-
сква) и защитник Дмитрий Орлов («Ва-
шингтон», США).

Накануне первенства планеты отече-
ственная дружина под руководством глав-
ного тренера Ильи Воробьёва участвовала 
в заключительном этапе Евротура («Чеш-
ские хоккейные игры»). Россияне усту-
пили сборным Швеции (4:6), Финляндии 
(1:3), взяли верх над хозяевами соревно-
ваний (4:1) и заняли первое место в общем 
зачёте Евротура.

В матче с чехами особенно результа-
тивно сыграла пятерка в таком составе: 
Дмитрий Орлов – Никита Зайцев («То-
ронто»), Кирилл Капризов – Евгений Куз-
нецов – Александр Овечкин (оба – «Ва-
шингтон»). По разу отличились Капризов 
и Орлов, дубль сделал Кузнецов, забро-
сивший свою вторую шайбу в пустые во-
рота на исходе 58-й минуты.

После игры Дмитрий Орлов, отвечая 
на вопросы журналистов, рассказал о го-
левой комбинации:

– Знал, что Кузнецов может сделать 
классную передачу. Я пытался открыть-
ся за спину соперника на «левом» пятаке 
и, когда получил шайбу от Кузи, мне оста-
валось только попасть в ворота.

– Эта комбинация у вас отработана?
– Это была импровизация. В совре-

менном хоккее все стараются откры-
ваться и создавать преимущество в зоне 
атаки.

– После двух поражений настроение 

в команде было не самым лучшим. Но 
сегодня вы выиграли...

– Побеждать всегда приятно. Команда 
улыбается. До чемпионата мира игр боль-
ше нет. Нужно отдохнуть, восстановиться 
и настраиваться на серьёзный турнир.

В этом году сборную России сформи-
ровали по «звёздному» принципу. В Сло-
вакии сыграют также вратарь Андрей Ва-
силевский, нападающие Никита Кучеров 
(оба – «Тампа-Бэй»), Евгений Малкин 
(«Питтсбург»). Капитан команды – Илья 
Ковальчук («Лос-Анджелес»).

Некоторые эксперты считают, что у нас 
даже перебор «звёзд» из Национальной 
хоккейной лиги. Не согласен с этим мне-
нием экс-наставник россиян Вячеслав Бы-
ков, отметивший в интервью ТАСС:

– Я очень рад за ребят, которые приез-
жают помочь нашей сборной. На чемпио-
нате мира они поведут за собой команду. 
У нас очень классная, интересная и кре-
ативная сборная, а эти хоккеисты – ху-

дожники первого плана. На чемпионате 
мира будет нечто невообразимо интерес-
ное, поскольку редко на турнир такого 
уровня приезжает столь много мастеров. 
В Словакии болельщиков ждёт настоя-
щий праздник, и мы увидим красивый 
хоккей.

Остальные соперники отечественной 
дружины на групповой стадии соревно-
ваний в Братиславе: хоккеисты Австрии 
(12 мая), Чехии (13 мая), Италии (15 мая), 
Латвии (18 мая), Швейцарии (19 мая) и 
Швеции (21 мая).

В Кошице проведут турнир по круговой 
системе команды Канады, США, Финлян-
дии, Словакии, Дании, Германии, Фран-
ции и Великобритании.

В плей-офф выйдут топ-квартеты из 
двух групп: четвертьфиналы состоятся 23 
мая, ещё через два дня – полуфиналы. Ре-
шающие поединки за золотые и бронзо-
вые медали пройдут в воскресенье, 26 мая.

Вадим Антонов.
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// здоровье

// не пропустите

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

8 мая в 18.00 в Новокузнецке, в 
Джаз-клубе «Геликон» пройдет бес-
платный благотворительный концерт. 
Он приурочен к 74-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной 
войне.

Духовой оркестр «Новый Кузнецкий 
биг-бенд» и лауреат международных фе-
стивалей Ольга Юшкова приготовили за-
мечательную программу. Будут исполнены 
самые трогательные, самые душевные, все-
ми любимые песни и мелодии военных лет.

•••
9 мая в 13.00 в музее-заповеднике 

«Томская Писаница» – праздничная 
программа «Великий День Победы».

В программе – песни военных лет, вы-
ступления коллективов народной песни. 
К этой знаменательной дате подготовле-
ны тематические фотозоны. Посетители 
смогут бесплатно отведать вкусной каши, 
приготовленной на полевой кухне. Также 
их ждёт горячий чай.

•••
10 и 11 мая в Кемеровском областном 
театре кукол – «Василий Теркин».

Спектакль для ребят от шести лет рас-

скажет о том, как однажды юные «следо-
пыты» Лёша и Наташа, исследуя чердак 
дедушкиного дома, вдруг обнаружили 
настоящий клад! Это – письма, докумен-
ты и личные вещи одного из самых зна-
менитых героев Великой Отечественной, 
солдата Василия Тёркина. И этим самым 
героем оказывается их родной дедушка 
Василий!

•••
Новокузнецкий планетарий возоб-
новляет свою работу.

И приглашает посетить сеансы полно-
купольных программ. Например, 10 мая 

в 13.00 – «Астрономия для детей», в 14.30 
– «Звёздный вояж», в 16.00 – «Созвездия».

•••
В эти дни в окнах Новокузнецкого 
художественного музея – выставка 
«Наследники Великой Победы».

Здесь представлено 25 фоторабот уча-
щихся образовательных учреждений го-
рода в возрасте от 10 до 18 лет.

Станислав Олефир, «Когда 
я был маленьким, у нас была 
война»

Советскому писателю Станис-
лаву Олефиру было два года, когда 
началась война. В своих рассказах 
он пишет о детстве в небольшом 
селе, оккупированном немцами, и 
после освобождения. Эта книга не 
только о войне, жестокости и голо-
де, но и об удивительных людях, 
живущих рядом с героем.

Элла Фонякова, «Хлеб той 
зимы»

Автору Элле Фоняковой, как и 
ее героине Леночке, было семь лет 
в первую блокадную зиму. В этой 
автобиографической книге писа-
тельница описывает жизнь семьи 
в окруженном немцами Ленин-
граде. От лица первоклассницы 
она рассказывает о своем детском 
мире: радостях и шалостях, играх, 
дружбе. И тем страшнее, что в 
этот тихий мир врываются воз-
душные тревоги, голод и смерть.

Юрий Герман, «Вот как это 
было»

Еще одно автобиографич-
ное произведение о Ленинграде 
в годы войны. Книга написана 
от лица первоклассника Миши, 
который рассказывает о блока-
де, голоде, бомбежке, героизме 
его родителей. В глазах ребен-
ка всё выглядит не так страш-
но. Благодаря простому языку и 
«детскому» взгляду на происхо-

дящее книгу можно читать уче-
никам начальной школы и даже 
дошкольникам.

Джон Бойн, «Мальчик в по-
лосатой пижаме»

Отца девятилетнего Бруно 
переводят на новую работу, и 
вместе с ним семья переезжает в 
Польшу. В новом городе мальчи-
ку скучно и не с кем играть, по-
этому он решает пойти в поселе-
ние, которое видит из окна, где 
все люди ходят в полосатых пи-
жамах. Бруно не понимает, что 
это странное место – концлагерь 
Освенцим, а его отец – его ко-
мендант. Зато по ту сторону ре-
шетки он находит нового друга, 
еврейского мальчика Шмуэля…

Ольга Колпакова, «Полын-
ная ёлка»

Маленькая Марийхе, ее се-
стры, мама и тетя – русские нем-
цы. Когда начинается война, вся 
их мирная жизнь переворачи-
вается. Отец девочки уходит на 
фронт, а Марийхе приходится 
оставить свой дом и вместе с се-
мьей уехать в Сибирь. Писатель-
ница рассказывает о сложной до-
роге, бедности и тяготах войны. 
А еще – о дружбе и любви. А еще 

– о елке из полыни с игрушками 
из теста, которую для девочки 
и ее сестер в первое Рождество в 
ссылке сооружают родные. В ос-
нову повести легли рассказы по-
взрослевшей Марийхе.

Дети боятся лечить зубы. И это факт. А 
родители боятся вести детей к стома-
тологу, потому что у них еще свежи соб-
ственные детские воспоминания. Но 

если узнать чуть больше о современных спосо-
бах эффективной анестезии, – наверняка полу-
чится разорвать этот порочный замкнутый круг. 
Сегодня и детей, и родителей постарается успо-
коить Василий Жданов – врач анестезиолог-реа-
ниматолог высшей категории.

– Свои «стоматологические страхи» мы 
невольно передаем детям…

– Да-да. Помните это унылое ожидание «в оче-
реди к зубному»? А потом – укол в десну, и всё 
равно – болезненное лечение, а уж тем более – 
удаление зуба. Говорят, что детские страхи жи-
вут с нами всю жизнь. По большому счету, так 
оно и есть. И стоматофобия, боязнь стоматоло-
гического лечения, как раз – тот самый страх из 
детства. Мы взрослеем, а страх остается преж-
ним. В результате многие люди предпочитают до 
последнего затягивать визит к стоматологу, по-
тому что боятся. А в итоге – попадают в больни-
цу с тяжелыми осложнениями от не пролечен-
ных вовремя зубов.

– Понятно, медицина не стоит на месте. 
Что-то поменялось именно в вопросах ане-
стезии?

– Сегодняшние местные анестетики – не чета 
тем, что были в употреблении 30 лет назад. Те-
перь лечение в стоматологическом кресле пере-
стало быть страшным испытанием. Я, например, 
иногда засыпаю, пока стоматолог меня лечит. Но, 
к сожалению, не всем подходят замечательные 
современные местные анестетики. Вернее, даже 
так: не все пациенты смогут оценить преимуще-
ства местной анестезии.

– А кто не сможет оценить?
– Во-первых, дети младшего возраста. С ребен-

ком в возрасте до трех лет чрезвычайно пробле-
матично договориться даже на простой стома-
тологический осмотр. А если требуется лечение 
нескольких зубов? Лечение долгое, сложное и 
филигранное, требующее полного контакта вра-
ча-стоматолога и пациента. Как тогда быть? 

Во-вторых, неконтактные пациенты любого 
возраста. Например, дети и взрослые с различны-
ми формами аутизма, ДЦП и других неврологиче-
ских заболеваний. Для таких пациентов лечение 
под местной анестезией будет восприниматься 
как агрессия и насилие. И врач-стоматолог будет 
ограничен во времени и условиях работы, и паци-
ент измучается. Стоит ли упоминать, что это еще 
и тяжелая психологическая травма не только для 
пациентов, но и их родственников?

В-третьих, некоторые пациенты страдают не-
переносимостью местных анестетиков. Не одно-
го, а сразу нескольких. Так называемая «полива-
лентная» аллергия на местные анестетики. Как 
быть таким людям? Лечить зубы без анестезии 
вообще? Терпеть боль?

И, наконец, не будем забывать о той самой 
стоматофобии. Ну, боится человек! Что здесь та-
кого?

– И тогда – какой выход?
– Наркоз. Это действительно выход для тех, 

кто не может лечиться под местной анестезией 
по разным причинам. Лечение зубов под нарко-
зом. Или удаление зубов под наркозом. Или им-
плантация зубов под наркозом. Или – всё вме-
сте. Единственное место в Кемеровской области, 
где проводят лечение зубов под наркозом, – сто-
матологический центр «Добрый День». В этом 
центре работают опытные врачи-анестезиоло-
ги, способные провести наркоз и маленькому, и 
большому пациенту. Здесь самому юному паци-
енту – годик с небольшим, самому взрослому – 
70 лет.

– Наркоз – это не страшно?
– И сам наркоз, и препараты, которыми поль-

зуются, и методики – всё соответствует самым 
высоким мировым стандартам безопасности. 
Если в двух словах: безопасно и безболезнен-
но. Амбулаторная анестезиология – отдельное 
направление. И если в стационарах пациентов 
оставляют на ночь после проведения наркоза, то 
в амбулаторной практике – нет. Уже через два 
часа после пробуждения пациентов отпускают 
домой. На своих ногах, довольных и счастливых.

– А что вы можете сказать о популярном 
лечении зубов под седацией?

– Часто под этим подразумевается седация за-
кисью азота, более известной как «веселящий 
газ». К слову, за рубежом это не такая уж и модная 
история, скорее – наоборот. Седация закисью в 
стоматологии небезопасна и зачастую – мало-
эффективна. Если, скажем, пациенту со стома-
тофобией она способна в определенном смысле 
помочь, то другим пациентам – вряд ли. Но са-
мое главное, это – процедура высокого риска. Во 
время седации закисью дыхательные пути паци-
ента не защищены ничем. Если седация доста-
точно глубокая, то на фоне снижения защитных 
рефлексов и незащищенных дыхательных путей 
пациента может ждать такое грозное осложне-
ние, как аспирация: попадание инородных тел 
и жидкостей в дыхательные пути. Под наркозом 
аспирация исключена: дыхательные пути герме-
тизированы специальной трубкой. В США ува-
жающие себя дантисты от седаций отказались. 
И я не рекомендую. Берегите себя! Лечите зубы 
и будьте здоровы!

// полезное чтение

Это нашей 
истории строки
Каждый год в мае мы готовим небольшую  
подборку об особых книгах для детей.  
Они – о Великой Отечественной войне.  
Чтобы знали, чтобы помнили…

Безболезненно  
и безопасно
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// вопрос - ответ

 С заботой об урожае. Фото Сергея Гавриленко.

Как найти управу на белокрылку

// фотомиг

Белокрылка в квартире, увы, не 
редкость. Занести ее можно с по-
садочным материалом – заражен-
ный черенок или новоприобретен-
ный цветок. Но более реальный 
способ проникновения – с землей. 
Если ее брали на садовом участ-
ке, где гуляла белокрылка, не под-
вергали промораживанию, впол-
не возможно там и притаились 

личинки вредителя. А некото-
рые садоводы грешат и на покуп-
ной почвогрунт: мол, весьма часто 
именно он служит причиной появ-
ления вредителя.

Как бы то ни было, белокрыл-
ка появляется там, где высокая 
температура сочетается с высокой 
влажностью при отсутствии до-
статочной вентиляции, то есть в 

теплицах и оранжереях. Однако 
нет правил без исключений, и эти 
летающие насекомые, похожие 
на миниатюрных белых мотыль-
ков, охотно заселяют сорные тра-
вы, особенно мокрец, посадки то-
матов, огурцов. При этом вредят 
не они сами, и даже не довольно 
прожорливые личинки, главный 
урон наносят сажистые грибы, 
образующиеся на листьях вслед-
ствие испражнений насекомых. 
Поверхность листа становился бе-
лой, затем черной, лист отмирает. 
При сильном повреждении может 
погибнуть все растение, особен-
но если оно ослаблено из-за недо-
статка питания или экстремаль-
ных погодных условий.

Перед высадкой в теплицу за-

раженную рассаду обязательно 
нужно обработать химическими 
препаратами, используя актел-
лик, фуфанон и другие. После нее 
тщательно опрыскать землю. Об-
работку повторить через неделю, 
смачивая листья сверху и снизу, а 
также землю.

Если не удастся побороть вре-
дителя до начала плодоношения 
томатов и огурцов, химию лучше 
не использовать, а прибегнуть к 
народным средствам. Отпугива-
ет вредителя настой чеснока: 150-
200 г измельченных зубков или 
листьев залить 1 л воды и наста-
ивать в закрытой посуде 5 суток; 
для рабочего раствора 2 столовые 
ложки настоя разводят в 1 л воды.

Для отлова взрослых особей с 

успехом применяют клеевые ло-
вушки. На кусок фанеры или кар-
тона, окрашенный в яркие тона 
(желтый, белый), наносят долго 
сохнущий клей «Чистый дом»; го-
дятся и подручные средства – ва-
зелин, касторовое масло, кани-
фоль с медом. Когда на ловушке 
наберется много насекомых, этот 
слой стирают и наносят свежий 
состав.

Если недосуг удалить траву на 
межах или в «потайных» уголках 

– около заборов, за постройками и 
так далее, эти участки можно обра-
ботать химическими препаратами. 
То же самое посоветуйте сделать и 
соседям, ведь борьба с белокрыл-
кой на отдельно взятом участке 
эффекта практически не дает.

Много лет выращиваю рассаду, а такого никогда не было: 
едва тронешь растение – взлетает настоящий рой мелких ба-
бочек. Опрыскивала все, но вывести так и не сумела. Придет-
ся зараженную рассаду везти в теплицу, а вот смогу ли я там 
одолеть этого вредителя – большой вопрос. Откуда он берется 
и есть ли эффективные способы борьбы с ним?

Наталья Бочкарева.
г. Кемерово.

// актуально!

Начало мая в Кузбассе не слишком-то порадовало садо-
водов. И хотя снежный циклон на прошедшей неделе толь-
ко краешком захватил наш регион и особых бед, как на 
Урале или в Красноярске, не принес, работы на участке он 
очень даже тормознул. А тут и Новолуние подоспело с его 
«запрещенными» днями, когда посадки нежелательны…

Эти неприятности должны завершиться к празднику 
Победы. После 9 мая и погода, согласно прогнозам, обе-
щает быть весенне-летней: и днем тепло, и ночью темпе-
ратура до нуля не опустится. И всё же, всё же… Живем мы 
в зоне рискованного земледелия, черемуховых холодов 
никто не отменял, поэтому нужно быть настороже.

Высаживая подрощенные георгины, гладиолусы, 
канны и другие луковично-корневищные растения, обя-
зательно следует замульчировать их перегноем, причем 
слоем 5-10 см. Потом посадки сами собой сбросят его, 
используют как дополнительное питание. А пока послу-
жит утепляющим укрытием.

При угрозе заморозка нужно держать наготове пла-
стиковые колпачки, которые садоводы приспособились 
делать, отрезая дно у бутылок. Годятся «полторашки» и 
«двушки», но эффективнее использовать 5-литровые ем-
кости, ведь при укрытии важно, чтобы листья не касались 
стенок. Для большей сохранности растений при минусо-
вых температурах колпак внутри лучше всего выложить 
бумагой: как показывает опыт, такое укрытие помогает 
даже при минус 5-9 градусах.

Помогает и такой проверенный временем прием, ког-
да при угрозе возвратных холодов в сухую погоду уяз-
вимые культуры поливают. Влажная теплая земля помо-
жет растениям перенести краткое похолодание.

Кроме локально-точечного укрытия, опытники реко-
мендуют пользоваться мини-парниками. Их можно сма-
стерить самостоятельно, натянув укрывной материал на 
дуги, или воспользоваться уже готовыми типа «Лентяя». 
Такие укрытия можно установить в теплице для более 
успешной защиты, на посадках земляники (чтобы полу-
чить ранний урожай), на грядке, куда высаживается рас-
сада лука порея и других крупноплодных сладких сортов.

Напомним: у луковой рассады перед высадкой обязатель-
но на треть укорачивают как перо, так и корни. Посадку луч-
ше вести в углубленные траншейки, между которыми долж-
но быть не менее 10 см, а между растениями в них – не менее  
5 см. Тем самым обеспечивается площадь питания и последу-
ющая возможность подокучить нарастающие головки.

По природе своей лук довольно холодостоек. Но до тех 
пор, пока рассада не прижалась на новом месте, она весь-
ма уязвима. Кстати, это касается рассады любой культуры.

О чем еще необходимо помнить в случае замороз-
ков? Невысокие кусты цветущей жимолости и смороди-
ны можно укрыть. По периметру куста вбивают четыре 
кола, высотой чуть превышающих растение, на которых 
и закрепляют пленку, привязав концы узлом.

Подготовила  
Тамара Малышкина.

Без заморозков  
мая не бывает

// календарь цветовода

У травянистых многолетников следует удалить 
надземные погибшие части (поскольку именно на 
них чаще всего поселяется инфекция) и пролить 
цветники фунгицидом (хлорокись меди, фундазол). 
Когда побеги начнут отрастать, можно обработать 
их препаратами иммуноцитофит, эпин. Однако очень 
этим увлекаться не стоит, чтобы не нанести вреда. 
Осторожности требует и применение стимуляторов 
корнеобразования: избыток гетероауксина, корневи-
на способен вызвать пожелтение и опадение листьев. 
Внимательно читайте рекомендации на пакетиках!

Флокс метельчатый требует очень ранней обрезки, 
затем нужна подкормка комплексным удобрением. 
Если оголились корни – подсыпать слой плодород-
ной земли. Провести одно-два опрыскивания против 
мучнистой росы (хом, оксихом).

Весна – самый благоприятный период для деле-
ния флоксов. Приживаемость будет стопроцентной, 
чего нельзя сказать об осеннем делении. При этом 
нужно обильно посыпать землю древесной золой.

Бородатые ирисы обследуйте, ощупывая горизон-
тальные корневища. Мягкие, осклизлые места луч-
ше вычистить заточенной ложкой. Ранки подсушить 
и прижечь зеленкой, черным раствором марганцовки 
или максимом, землей не присыпать.

Клематисы необходимо разокучить, пролить из-
вестковым молоком (1 стакан извести развести в ве-
дре воды, для рабочего раствора взять 1 л на лейку) 
или крепким горячим раствором марганцовки, что 
способствует их пробуждению.

Примулы, фиалки, маргаритки весной часто стра-

дают от выпирания, так что посадки следует замуль-
чировать, предварительно проведя деление – сейчас 
благодатное время для этой работы.

Печеночницы, как мы знаем, лесные растения, лю-
бят полутень, рыхлую слабокислую почву с боль-
шим содержанием листового перегноя. Они будут 
очень благодарны за мульчу из хвои, листового опада, 
щепы или мелкой коры.

Лилии: весной посыпать землю мочевиной, кеми-
ру весеннюю заделать в почву (согласно инструкции). 
Не спешите с глубоким рыхлением посадок – можно 
повредить ростки, лучше делать это после появления 
проростков. Тогда же обработать препаратами хом 
или оксихом; можно провести опрыскивание метро-
нидазолом: 2 таблетки на ведро воды.

Дельфиниумы следует за сезон раза четыре обра-
ботать хлорокисью меди; первый раз – при появле-
нии проростков. Также подкормить кемирой весен-
ней.

Лилейник не зря называют растением для лени-
вых: этот травянистый многолетник неприхотлив и 
требует совсем мало забот. Но если весной вы угости-
те его полным минеральным удобрением и замуль-
чируете перегноем, ваш питомец откликнется более 
пышным цветением.

Всходы луковичных – нарциссы, тюльпаны и дру-
гие – появились еще в апреле, но и сейчас не поздно 
подкормить их мочевиной и сульфатом калия из рас-
чета 15 г на 1 кв. м. Удобрения заделывают в между-
рядья, которые потом мульчируют.

Тамара Дмитриева.

Всё станет вокруг 
голубым и зеленым…
А пока надо потрудиться, чтобы декоративные растения 
показали себя во всей красе




